
ТЫСЯЧУ К ПЕНСИИ ПОЛУЧИЛИ НЕ ВСЕ

www.mirnov.ru

TV
программа

21 - 27 
января

15 января 2019 г.  №4(1308)

стр
. 3

ТРАМПА 
ОКОЛДОВАЛИ 

ВЕДЬМЫ

стр. 26

МНОГОДЕТНУЮ 
МАТЬ ДЕРЖАТ 
В ТЮРЬМЕ

стр. 6

РОССИЯ 
В ДЕСЯТКЕ 
УМНЕЙШИХ 
СТРАН МИРА

стр.7

НЮАНСЫ 
НАЛОГОВОГО 
ВЫЧЕТА стр. 9

МЫ - ЗА 
ЦЕНЗУРУ!
МЫ - ЗА 
ЦЕНЗУРУ!

стр. 21

Ф
О

ТО
 И

З
 А

Р
ХИ

В
А 

И
. Б

О
РТ

Н
И

К
А

R
EX

/F
O

TO
D

O
M

Иван БОРТНИК:
ТАГАНКА, ЗАЧЕМ 

СГУБИЛА ТЫ МЕНЯ?
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граждан РФ провожали 2018 год с чувством радости и ожиданием перемен к лучшему, свидетельствуют дан-
ные опроса ВЦИОМа. Еще 27% респондентов прониклись спокойствием и уверенностью. Однако при этом 
исследователи отмечают, что в ушедшем году наши сограждане стали чаще испытывать негативные эмоции. 
Так, усталость выросла с 8 до 19%, волнение - с 10 до 15%, грусть - с 4 до 10%, а разочарования и вовсе 
поднялись с 3 до 10%. Социологи утверждают, что показатель личных ожиданий за последнее время сильно 
снизился. Возможно, поэтому от 2019-го наши сограждане ждут чуть меньше перемен к лучшему, чем обычно.

49% 

В январские каникулы 
прекращают работать 
около половины всех ор-
ганизаций, что негатив-
но влияет на состояние 
экономики. Останавли-
ваются заводы, прекра-
щают работу банки, го-
сударственные и частные 
компании. Предприятия 
непрерывного цикла 
функционируют, но в це-
лом производительность 
в промышленности и до-
бывающем секторе сни-
жается на 20%. 

Пустячок?! Соглас-
но данным экспертов, за 
каждый такой день зим-
них каникул экономика 
страны теряет 150 млрд 
рублей. Непозволитель-
ная роскошь в условиях 
кризиса.

Да, Новый год не толь-
ко детям несет ожидание 
некоего чуда. Да, эти эмо-
ции несут позитив устав-
шему от перманентной 
депрессии населению. 
Позитивны и предново-
годние походы по ма-
газинам, где граждане с 
энтузиазмом тратятся на 
подарки, еду и напитки. 
Согласно статистике, за-
купки для праздничного 
стола увеличивают това-

рооборот торговых сетей 
на 20-50%. Многочис-
ленные корпоративные 
посиделки также дают 
подзаработать сфере об-
щественного питания.

Однако потом насту-
пает 1, ладно, 2 января...

- Мы начинаем год с 10 
дней чревоугодничества, 
поклонения Бахусу и дру-
гим безобразиям, глумле-
ния над своим здоровьем. 
Это плохо для нашего 
организма и ментали-
тета, - утверждает зам-
председателя Комитета 
Госдумы по образованию 
и науке Геннадий Они-
щенко. Бывший главный 

санитарный врач страны 
именует такие выходные 
«графиком мучений», 
которые морально и фи-
зически разлагают граж-
дан. По его мнению, «игру 
с длинными каникулами 
в Новый год власти вы-
нуждены были затеять в 
1993 году»: бюджетникам 
не платили зарплату и от-
купились подачкой в виде 
каникул до старого Ново-
го года.

Полтора дня каникул 
были обычной практи-
кой в стране еще 25 лет 
назад, и нет никаких 
проб лем вернуться к ней, 
считают эксперты.

По другой версии, 
долгие праздники по-
надобились большим 
чиновникам для ва-
льяжного отдыха на за-
граничных курортах в 
компании с олигархами 
и топ-моделями, симво-
лом чего после скандала 
с бизнесменом Михаи-
лом Прохоровым стал 
горнолыжный курорт 
во Французских Альпах 
Куршевель. Но большин-
ству граждан совсем не 
до куршевелей, и, быстро 
устав от алкоголя, они 
через 2-3 дня уже ищут, 
где бы подзаработать. 
На пропитание! Хотя ка-
никулы этому никак не 
способствуют.

Потребительская ак-
тивность сразу падает, 
деловая - крепко спит, 
заработать можно раз-
ве что мелкими индиви-
дуальными услугами. В 
связи с этим, по оценкам 
экономиста Игоря Ни-
колаева, за 8 дней пост-
новогоднего отдыха эко-
номика теряет примерно 
1,2 трлн рублей, или 1,2% 
ВВП, что сопоставимо с 
уровнем ее роста за 2018 
год.

Павел Максимов

ЦИФРА НЕДЕЛИ

Глава ведомства в последнее время от-
личается экстравагантными заявлениями, 
заставляющими вздрагивать обществен-
ность. Разгадка, возможно, в отчаянии чи-
новника, ответственного за рынок труда, 
который оставляет желать много лучшего. 

Еще с осени пошли сведения об уволь-
нениях возрастных работников, несмотря 
на грозные окрики из правительства и «га-
рантии» «отцов» пенсионной реформы. В 
декабре почти четверть работодателей за-
явила о грядущем сокращении персонала в 
компаниях, что было зафиксировано иссле-
дователями портала Rabota.ru. А массового 
создания новых рабочих мест пока не про-
гнозируется.

Ведомству предстоит искать оправда-
ния. Похоже, министр решил пойти про-
стым путем и использовал аргумент «сами 
виноваты», имея в виду тех молодых людей 
в возрасте от 20 до 29 лет, безработица сре-
ди которых, по данным, приписываемым 
тому же Минтруду, составляет 34,3%. Де-
скать, запросы не по чину. Если правда, что 
каждый третий из них вынужден нынче 
мыкаться без дела и без официальной зар-
платы, то это серьезная угроза стабильно-
сти общества, причем не в самой далекой 
перспективе.

Среди сегодняшней молодежи хвата-
ет несмышленышей, жаждущих большой 
зарплаты, не соответствующей трудовым 
навыкам. Но откуда они такие? Из агрес-
сивной потребительской рекламы, въеда-
ющейся в юношеские мозги, из демонстра-
тивной роскоши всяческих ВИП-тусовок, 
из неприличной на этом фоне бедности ро-
дителей... Упомянутые Топилиным высокие 
зарплатные ожидания - результат дефор-
мации в сознании молодых системы как ма-
териальных, так и моральных ценностей, за 
что ответственны и большие чиновники не 
только в ранге министра. Не стоит им «пе-
нять на зеркало».

Что же касается недостаточных профес-
сиональных навыков...

По данным экспертов, сегодня лишь 37% 
выпускников вузов находят работу по спе-
циальности. Их институтские наставники 
мало чем могут помочь: у частных компа-
ний свои представления о кадрах. Нужны 
работники не молодые и не слишком в воз-
расте, освоившие все хитрости специально-
сти. Там даже на стажировки отказываются 
брать людей без опыта работы. А где и ког-
да его набраться?!

Подход примитивный и шкурный, в ма-
нере нашего дикого капитализма. Изме-
нить его может только умное и жесткое 
вмешательство государства, в том числе и 
Минтруда. Но он не решается «построить» 
зарвавшихся бизнесменов, ставя их частные 
интересы выше национальных. Или г-н То-
пилин и выпускников вузов записывает в 
малограмотных работников?!

И как итог - армия молодых безработных 
растет, энергичная и все более сердитая.

По данным инсайдеров, очередное нео-
сторожное высказывание министра, задева-
ющее и без того раздраженную молодежь, 
сильно не понравилось его начальству и чи-
новник уже не исключено, что схлопотал. 
Но было ли ему указано на «недостаточные 
профессиональные навыки»?!

Алексей Воробьев

На фоне «неслыханной ще-
дрости» правительства, с 1 января 
2019-го увеличившего МРОТ на це-
лых 117 рублей, инициатива ФНПР 
прозвучала внушительно. Глава фе-
дерации Михаил Шмаков подчер-
кнул, что «сегодняшний прожиточ-
ный минимум уже не соответствует 
реальным, даже минимальным по-
требностям людей. Мы будем на-
стаивать, чтобы «корзину» расши-
рили до 25 тыс. рублей».

И правда, 11 280 рублей, возмож-
но, способны обеспечить семье про-
питание в режиме «лечебного голо-
дания», но на оплату услуг ЖКХ, 
медицинских услуг (за пределами 
ОМС) и прочих благ цивилизации 
мелочи в карманах уже не хватит. 
Вряд ли кто-то будет спорить, что 
сегодняшний уровень и МРОТ, и 
потребительской корзины являет-
ся унизительным и для граждан, и 
для России в целом, претендующей 
на место среди цивилизованных го-
сударств. Поэтому за инициативу 
ФНПР следует голосовать двумя 
руками.

Ряд депутатов Госдумы отклик-
нулся мгновенно.

- Увеличение минимальной зар-
платы не только будет приводить к 
более высоким темпам автомати-
зации производства, но и станет по-
зитивно влиять на важные вопросы, 
например миграционные, - заявил 
зампред Комитета Госдумы по эко-
номической политике Владимир Гу-
тенев («ЕР»). 

Поддержал профсоюзы и глава 
Комитета Госдумы по труду и соцпо-
литике Ярослав Нилов (ЛДПР):

- Полностью согласен, это нужно 
делать.

Приятно слышать разумные речи 
от нынешних депутатов!

Но есть и другие официальные 
лица. Председатель Комитета по со-
циальной политике Совета Федера-
ции Владимир Рязанский заявил:

- Повышение МРОТ автоматиче-
ски повлечет существенное увеличе-
ние региональных расходов, на что у 
них ресурсов нет.

Когда сегодня в России утверж-
дают, что нет денег на улучшение 
жизни граждан, сразу вспоминает-
ся, что полтора-два десятка отече-
ственных олигархов ежегодно (!) 
прибавляют к своему состоянию по 
несколько миллиардов долларов. 
Эти средства вынимаются из стра-
ны, добываются трудом ее граждан, 
но оседают на заграничных счетах 
кучки богатеев. Этого не могут не 

знать члены СФ, но беспомощно 
разводят руками.

Они также знают, что «минималь-
ные» сенаторские зарплаты в десят-
ки сотен рублей им платят из своих 
налогов те же граждане, которым 
власти выделили нищенский МРОТ. 
У чиновников свой, другой МРОТ. 
А из заработанных денег в регионах 
остается только 35%, 65% уходит в 
федеральный бюджет. Потому ре-
гионы в долгах, зато центр раздает 
подачки (трансферты) отдельным 
субъектам и часть средств прилипа-
ет к рукам лоббистов и посредников.

Эксперты уверяют, что при де-
лении налогов 50 на 50% регионы 
могли бы поднять доходы граждан, 
оживить потребительский рынок и 
экономику, в результате на местах 
появились бы деньги. Но большин-
ство чиновников застряли в мен-
тальности бухгалтеров, которые 
заточены лишь сохранять жалкую 
наличность на черный день, умно-
жая при этом нищету.

Лаврентий Павлов

КУРШЕВЕЛЬСКИЙ 
СИНДРОМ
Едва закончились 
новогодние праздники, 
как в Госдуме народные 
избранники озвучили 
вопрос: нужен ли столь 
длинный отдых посреди 
зимы? Подобные разговоры 
свидетельствуют об 
усталости от празднеств 
даже господ депутатов.

У КАЖДОГО СВОЙ МРОТ
Федерация независимых профсоюзов 
России (ФНПР) призвала увеличить 
вдвое минимальный размер оплаты 
труда, подняв его до 25 тыс. рублей. 

«САМИ ОНИ ВИНОВАТЫ»
Главными причинами безработицы среди 
молодежи являются высокие зарплатные 
ожидания и недостаточные профессиональные 
навыки, утверждает министр труда и 
социальной защиты РФ Максим Топилин. 
Громко сказано!
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К удивлению многих пенсионеров, обещанной прибавки к пенсии в 
размере тысячи рублей на карточках почему-то не оказалось!

В «МН» приходят письма 
и поступают звонки от удив-
ленных читателей: они полу-
чили прибавку к пенсии куда 
меньше обещанного. Еще в 
20-х числах декабря в пра-
вительстве сообщили, что 
деньги на пенсии выделены 
авансом. Пусть, мол, пенсио-
нер порадуется, получит ян-
варскую пенсию раньше по-
ложенного срока! Встретит, 
что называется, счастливым 
Новый год, запасется продук-
тами к праздничному столу.

Да и пенсию обещали не-
маленькую - в среднем при-
бавка в тысячу рублей! Но 
это на словах, а на деле ока-
залось все наоборот.

«Я всю неделю перед но-
вым годом ходил в банкомат, 
видел очереди москвичей. 
Им действительно пенсии 
перечисляли! А я прописан в 
другом городе, потому и пен-
сия мне пришла только после 
новогодних каникул», - жалу-
ется 69-летний Николай С.

Размер пенсии тоже мно-
гих неприятно удивил: «У 

меня пенсия - двадцать с 
лишним тысяч, - рассказы-
вает пенсионерка из Подмо-
сковья Анна Семеновна. - Я 
думала, прибавят 7,05%, буду 
получать больше на 1,4 тыс. 
рублей! Но оказалось, что 
прибавили лишь 400 рублей! 
Стала звонить в Пенсион-
ный фонд, мне сказали: 7,05% 
считается не с полной суммы 
пенсии, а лишь с некой фик-
сированной части».

Действи-
тельно, не 
пенсионная 
р е ф о р м а 
получилась, 
а непонятно 
что! Ведь 
россиянам 
обещали, что увеличение 
пенсионного возраста надо 
потерпеть ради роста пенсий.

«Обещаниями повысить 
пенсии между пенсионерами 
и работающими россиянами 
вбили клин, - считает социо-
лог Роман Заваришин. - Из-
за этих обещаний общество 
раскололось: пенсионеры 

стали выступать 
за увеличение пен-
сионного возраста, 
работающие - против. 
Так правительству уда-
лось протащить пенсионную 
реформу и избежать проте-
стов. Теперь, когда прошло 
время и население свыклось 
с мыслью об увеличении 
пенсионного возраста, вдруг 
выяснилось, что и пенсионе-
ры никакой лишней тысячи в 

месяц не полу-
чат».

Уже с са-
мого начала 
слоган пенси-
онной рефор-
мы выглядел 
коварно. Он 

звучал ни много ни мало как 
«пенсии будут расти на тыся-
чу рублей». Многие понача-
лу поняли, что пенсия будет 
расти на тысячу ежемесяч-
но, и к концу года прибавка 
составит 12 тыс. рублей.

Потом правительство 
уточнило: на тысячу всего. 
Потом еще раз уточнило: не 

на тысячу, 
а на 7,05%, 
и тысяча, 

мол, будет 
положена не 

всем, это сред-
няя такая вели-

чина от среднего 
размера пенсии.

Теперь выяснилось, что и 
не средняя, и не от среднего 
размера пенсии, а всего лишь 
от фиксированной страховой 
ее части, или пенсии по ста-
рости. А вот накопительная 
часть, или трудовая, компен-
сироваться не будет.

Размер страховой пенсии 
по старости был установлен 
в 2018 году - 4982,9 рубля. 
Это пенсия без учета тру-
дового стажа, «северных» и 
прочих доплат. К этим почти 
5 тыс. как раз и прибавили 
обещанные 7,05%. В итоге 
на 2019 год фиксированная 
часть пенсии увеличилась до 
5334,19 рубля.

В результате получилось, 
что большинство пенсионе-
ров получили вместо обе-
щанной тысячи прибавку в 
размере 351,3 рубля.

Причем далее компенса-
ция будет еще более «жидень-
кой»: в 2020 году она составит 
вместо 7,05% уже 6,6%, а к 
2024 году опустится до 5,4%. 

...Так кто же все-таки по-
лучил обещанную прибав-
ку в тысячу рублей? Это те 
категории граждан, фикси-
рованная пенсия которых 
отличалась от обычной фик-
сированной пенсии по старо-
сти. Так, инвалиды первой 
группы получили прибавку 
702,58 рубля, а третьей - всего 
лишь 175,64 рубля.

Повышенная фиксирован-
ная выплата также назнача-
ется пенсионерам старше 80 
лет, другая категория - пен-
сионеры, имеющие стаж ра-
боты в районах Крайнего 
Севера. Так, имеющим стаж 
не менее 15 лет в северных 
условиях прибавили к пенсии 
2667,09 рубля.

Помимо этого, фиксиро-
ванные части пенсий выше у 
тех пенсионеров, кто имеет 
иждивенцев. У них и компен-
сация соответственно полу-
чилась больше, чем у обыч-
ных пенсионеров: за каждого 
иждивенца им прибавили с 
нового года по 1778,06 рубля.

Возможно, если вычислить 
«среднюю температуру по 
больнице», то прибавка к пен-
сии по РФ в среднем и соста-
вит искомую тысячу рублей. 
Но вряд ли это сильно утешит 
тех, кто ее ждал, а получил в 
2-3 раза меньше...

Аделаида Сигида

- Когда произошел 
этот переворот, 
многие говорили, что 
идейный организатор 
и серый кардинал это-
го - ваш папа, Пред-
седатель Верховного 
Совета СССР, фак-
тически второй чело-
век в стране, как пи-
сали тогда, приятель 
или даже друг Горба-
чева со студенческой 
скамьи Анатолий 
Иванович Лукьянов. 
Сколько в таком ут-
верждении правды, а 
сколько - выдумки?..

- Все это досужие 
вымыслы. Это ис-
ключено абсолютно. 
Когда организовался 

ГКЧП и его члены 
собрались в Кремле, 
мой папа отдыхал на 
Валдае. Я там вместе с 
ним была, через озеро 
к нему переплывала. 
Он ничего не знал, не 
знал, что там произо-
шло и что там в мате-
риалах дела было. И 
я присутствовала при 
его телефонном раз-
говоре с премьер-ми-
нистром Валентином 
Павловым. Он тогда 
открыто сказал: ре-
бята, да у вас все не-
законно! Поэтому и 
отказался войти в со-
став ГКЧП. Потом 
коллеги и друзья его 
увещевали, что если 

бы он сразу собрал 
Верховный Совет, то 
тогда все могло бы 
быть иначе, совсем 
по-другому решилась 
бы судьба страны. Но 
по закону съезд мож-
но было созвать в те-
чение недели. И он 
действовал строго по 
регламенту. Когда я об 
этом спрашивала, он 
мне резонно отвечал: 
за мной две с полови-
ной тысячи человек. 
Этого делать нельзя. 
И я должен очень се-
рьезно относиться к 
любому решению.

- Почему же тог-
да его арестовали, не 
найдя никаких фак-

тов его причастно-
сти к ГКЧП?

- Если помните, 
Анатолия Ивановича 
арестовали не вместе 
со всеми 24 августа, а 
на десять дней позже, 
потому что понимали: 
когда соберется съезд 
народных депутатов, 
самороспуска случить-
ся не может! Потому 
что он был признан 
лучшим спикером пар-
ламента Европы, сама 
Маргарет Тэтчер вру-
чила тогда ему награду 
- молоточек лучшего 
спикера Европы. Его 
просто убрали с поли-
тической арены, что-
бы распустить парла-
мент, причем сделать 
это по возможности 
тихо, без проблем и 
скандала на весь циви-
лизованный мир.

- Но если бы все 
было организовано 
иначе и победил бы 
ГКЧП, то сегодня...

- Не было бы войны 
в Чечне, Южной Осе-
тии. Не было бы мно-
гих бед и страданий, 
которые испытала 
наша страна, а равно и 
многие другие страны 
на территории бывше-
го СССР. И не было бы 
геноцида населения на 
шестой части земли.

- Кто бы мог воз-
главить страну? Ваш 

папа, Анатолий Ива-
нович Лукьянов?

- Он большой умни-
ца. Но ему никогда и 
в голову не приходило 
стать первым чело-
веком в стране. Ведь 
он был настоящим 
юристом, а экономи-
ку страны не знал в 
достаточном объеме. 
Мой отец очень ответ-
ственный человек. В 
74 года он сказал, что 
больше не будет изби-
раться в Думе, потому 
что он больше не мог 
работать 14 часов в 
сутки. Покажите мне 
сегодняшнего полити-
ка, который столько 
работает.

- Вы как юрист 
были на процессе по 
делу ГКЧП. Скажи-
те, хотя бы одно об-
винение, выдвинутое 
в адрес членов ГКЧП, 
нашло подтвержде-
ние?

- Ни единое! Все 
они оказались аб-
сурдными, уголовное 
дело разваливалось по 
швам, поэтому власти 
объявили амнистию. 
Если бы что-то реаль-
но нашли, то пришлось 
бы отцу и его товари-
щам еще долго сидеть 
в тюрьме...

Беседовал 
Андрей Князев

Елена Лукьянова: 

«Дело ГКЧП в суде 
было абсурдным!»

Ушел 
человек-
эпоха
Большой советский 
политик перестроеч-
ной эпохи, последний 
Председатель Вер-
ховного Совета СССР 
Анатолий Лукьянов 
скончался на минув-
шей неделе. Можно 
по-разному оценивать 
его роль в событиях 
перестройки, но не-
возможно отрицать 
тот факт, что по стату-
су в последние годы 
он был вождем №2 по-
сле М.С. Горбачева.

Елена Лукьянова,  дочь Анатолия Ивановича 
Лукьянова, известный юрист, декан юридического 
факультета, не так давно рассказывала «МН»  
о тех событиях,  которые произошли 
19-21 августа 1991 года. Публикуем самые 
интересные моменты из этого интервью.

Обещанную тысячу 
получили не все
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Далее компенсация будет 
еще более «жиденькой»: в 
2020 году она составит вме-
сто 7,05% уже 6,6%, а к 2024 
году опустится до 5,4%.
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Фосфаты, или, как их 
называют по-научному, 
соли фосфорных кис-
лот, добавляемые в 
бекон, сосиски, кол-
басу, выпечку и даже в 
газированные напитки 
в качестве подкисли-
телей, вмешиваются в 
важнейшие процессы 
метаболизма и затор-
маживают усвоение 
пищи.

Человеку избыток фос-
форных кислот грозит це-
лым букетом расстройств. 
Ученые присоединились к 
активистам, которые при-
зывают пищевую инду-
стрию значительно ограни-
чить использование этого 
небезопасного ингредиента.

Особенно много фосфа-
тов потребляют жители 

Западной Европы и США. 
Здесь четверть взрослого 
населения почти в три раза 
превышает рекомендуемую 
максимально допустимую 
ежедневную дозу этой до-
бавки и начинает набирать 
избыточный вес.

Фосфаты - одна из самых 
ходовых пищевых добавок, 
с ее помощью продлевается 
срок хранения продукта и 
усиливается его вкус, в мяс-
ных и рыбных продуктах с 
их помощью удерживаются 
влага и объем. Однако экс-
перименты исследователей 
из Юго-Западного меди-
цинского центра Техасско-
го университета в Далласе 
показали, что фосфаты 
снижают способность орга-
низма сжигать жир, они вы-

зывают изменения в более 
чем 5 тыс. генов, которые 
участвуют в процессах вы-
работки жирных кислот и 
метаболизме.

Насыщая свою кровь 
фосфатами, человек утра-
чивает тягу к физической 
активности, его начинает 
одолевать лень, 
он набирает 
лишний вес. 
У детей на-
б л ю д а ю т с я 

нарушения в поведении, у 
взрослых развивается осте-
опороз.

Исследователи показали, 
что до 25% взрослых аме-
риканцев значительно пре-
вышают допустимый уро-
вень потребления этого 
консерванта, присутству-
ющего в 70% продавае-
мых продуктов питания. 
Причем сегодня от про-
изводителей не требуется 
указывать уровень содер-

жания фосфатов в 
своей продукции, 
их можно исполь-

зовать в любых 
объемах. Люди 

не могут даже 
п р и б л и з и -
тельно по-
нять, как мно-

го они поглощают этого 
активно воздействующего 
на организм вещества. Речь 
не идет о фосфатах, есте-
ственным образом содер-
жащихся в яйцах, орехах и 
молочных продуктах.

Опасность представляет 
фактически неконтроли-
руемое применение фос-
фатов промышленностью. 
Первыми признаками их 
переедания могут стать по-
краснение глаз и чесотка, 
происходит ослабление 
костной структуры и повы-
шается риск развития сер-
дечно-сосудистых заболе-
ваний. Фосфаты выводятся 
из организма почками, поэ-
тому особой опасности под-
вергаются люди с наруше-
ниями почечной функции.

Итальянский ви-
це-премьер, глава 
партии «Лига» Мат-
тео Сальвини, вы-
ступая на митинге в 
Риме перед 80 тыс. 
своих соратников, 
призвал к созда-
нию в 2019 году 
«новой Европы».

Сейчас он консуль-
тируется с другими 
правыми движениями и 
правительствами Евро-
пы о выступлении еди-
ной силой на выборах. 
В Германии продолжа-
ет завоевывать голоса 
избирателей «Альтер-
натива для Германии», 
обвинившая правящие 
партии в намерении 
создать из Европы по-
добие СССР. Однако 
сегодня наибольший 
интерес вызывает раз-
витие ситуации во 
Франции, где с нача-
лом года вновь стало 
нарастать протестное 
движение желтых жи-
летов, пользующееся 
поддержкой жителей 
других стран Европы. 
В Париже зара-
нее объявлено, 
что противосто-
ять новым вы-
ступлениям будут 
по всей стране 80 
тыс. полицейских, 
из них 5 тыс. в Па-
риже. Поднимает-
ся вопрос о воз-
можности применения 
против «желтых жиле-
тов» боевого оружия. 
Но, как показали май-
ские события 1968 года, 
репрессии еще более 
ужесточают сопротив-

ление власти. Правда, 
Макрон все еще коле-
блется и не решается 
ввести в стране чрез-
вычайное положение.

Тем временем поли-
ция создала еще одного 
мученика за револю-
цию, когда арестовала 
известного француз-
ского боксера Кристо-
фа Деттингера, кото-
рый в ярости принялся 
расшвыривать поли-
цейских своими мощ-
ными ударами, после 
того как его семья по-
пала под газовую атаку.

«Во мне кипит гнев 
народа, - сказал Дет-
тингер. - Почему за все 
платим всегда мы, ма-
ленькие люди, народ 
Франции?»

Власти намерены 
посадить на 15 лет в 
тюрьму по ложному 
обвинению в попытке 
убийства полицейско-
го 24-летнего мани-
фестанта за то, что он 

похитил у полицейских 
боевую автоматиче-
скую винтовку. В ме-
стах временного задер-
жания уже не хватает 
мест для сотен задер-
живаемых полицией по 
всей стране зачинщи-
ков беспорядков.

Макрон собирается 
уволить начальника 
полиции Парижа за то, 
что тот допустил втор-
жение манифестантов 
на территорию мини-
стерства. Президент 
Франции устраивает 
истеричные разносы 
своим подчиненным, 
требуя обуздать де-
монстрантов и восста-
новить в стране спо-
койствие. Но больше 
всего его вывел из себя 

демарш лидеров 
двух правящих в 
Италии партий 
Маттео Сальви-
ни и Луиджи Ди 
Майо, которые 
призвали «жел-
тые жилеты» не 
ослаблять свое 
движение. «Я 

поддерживаю честных 
граждан, выступающих 
против своего прези-
дента, который правит 
вопреки воле своего 
народа», - заявил Саль-
вини.

80 тысяч 
полицейских 

бросят против 
демонстрантов.

  Военные тайны

После того как было объявлено о выводе войск США из Си-
рии, появилось и упоминание о том, что они оставляют рас-
положенный на границе с Иорданией форпост Эт-Танф, где 
были сосредоточены несколько сотен спецназовцев США.

  Политический расклад

  Открытия   

НАСТАЛ ГОД «ЕВРОПЕЙСКОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ»

Материалы подготовил Николай Иванов

Там сразу началась инвентари-
зация оборудования. Но эта база, 
открытая в 2015 году, никогда не 
входила в официальный список 
баз Пентагона. Она принадлежит 
к сотням и даже к тысячам се-
кретных американских баз, раз-
бросанных по всему миру.

Именно Эт-Танф обеспечивала 
важный коридор для переброски 
антиправительственных боевиков 
в Сирию. Это было одно из люби-
мых творений быв-
шего министра обо-
роны США Джеймса 
Мэттиса. Но у США 
на Ближнем Восто-
ке еще достаточно 
остается подобных 
эт-танфов, порой со-
вершенно неясного 
предназначения.

Официально ми-
нистерство обороны 
США располагает 
4775 базами, располо-
женными в самих США на подкон-
трольных территориях и в 45 ино-
странных государствах. За границей 
находятся 514 таких объектов. Но в 
последний их список не вошла ни 
одна американская база из тех, что 
развернуты в Сирии, Ираке, Афга-
нистане, Тунисе, странах Африки.

В своей книге «Нация баз» Дэ-
вид Вайн пишет о примерно 800 
американских базах за предела-
ми США. Америка с окончани-
ем Второй мировой войны бук-
вально опутала ими весь мир, не 

обращая внимания на огромные 
затраты по их содержанию. В год 
на строительство и поддержание 
своих баз за рубежом США тра-
тят не менее 150 млрд долларов. 
Реальная цифра может быть еще 
больше, так как финансирование 
некоторых из них идет из секрет-
ных фондов ЦРУ. Дональду Трам-
пу досталось жуткое наследство 
глобального контроля, который 
ему совершенно не нужен. Од-

нако любая по-
пытка покуситься 
на «империю баз» 
встречает ожесто-
ченное сопротив-
ление Пентагона 
и его подрядчиков, 
зарабатывающих 
немалые деньги на 
обслуживании на-
ходящихся за гра-
ницей воинских 
контингентов.

Пентагон от-
казывается обсуждать вопрос о 
финансировании секретных баз. 
По свидетельству Вайна, данные 
об этих базах недоступны даже 
для членов конгресса, что не дает 
возможности провести расследо-
вание обоснованности их суще-
ствования. Тем временем США во-
влекаются в конфликты и войны, 
о которых широкая публика и не 
подозревает. Так или иначе США 
обеспечивают свое военное при-
сутствие по меньшей мере в 164 
странах мира.

СЕКРЕТНЫЕ «ЗОЛОТЫЕ» 
БАЗЫ ПЕНТАГОНА

ПОЧЕМУ ЛЮДИ СТАЛИ ТАКИМИ ЛЕНИВЫМИ

Минобороны 
США располага-
ет 4775 базами, 
расположенными 
в самих США на 
подконтрольных 
территориях и в 45 
иностранных госу-
дарствах.
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«Глубокоуважемый го-
сподин Президент!

Только исключительные 
обстоятельства вынудили 
меня обратиться к Вам, га-
ранту Конституции, после-
довательно защищающему 
права граждан, единодушно 
избравших Вас главой госу-
дарства.

Не считая возможным 
обременять Вас подробно-
стями и деталями уголов-
ного дела (эти подробности 
на протяжении вот уже двух 
месяцев комментируются 
в СМИ (в частности, «Мир 
новостей», 8 января 2019 г., 
№3(1307), позвольте все же 
поделиться фактами во-
пиющего, на мой взгляд, 
равнодушия, а в итоге - 
беззакония, проявляемого 
следственными органами и 
судебной властью.

9 января в Тверском суде 
г. Москвы рассматривалось 
представление следствия 
о продлении срока заклю-
чения под стражу много-
детной матери Алексан-
дры Лисицыной. Адвокаты 
представили различные 
документы, наглядно сви-
детельствующие о том, что 
Александра Лисицына яв-
ляется в высшей степени 
добропорядочным гражда-
нином, никогда, ни ранее, 
ни теперь, не нарушавшим 
закон. Также были пред-
ставлены поручительства 
известных в стране людей, 
в том числе Героя Совет-
ского Союза и Героя Рос-
сии депутата Госдумы РФ 
Артура Чилингарова, пред-
седателя Совета ветеранов 
воинов-афганцев сенатора 
Франца Клинцевича... По-
сле представления этих хо-
датайств к суду обратился 
известный адвокат, член 
президентского Совета по 
правам человека Шота Гор-
гадзе. Он заявил, что также 
дает свое личное поручи-
тельство Александре Лиси-
цыной.

- Я делаю это впервые 
за свою двадцатилетнюю 
адвокатскую практику, - по-
яснил суду Шота Олегович. 
- Более того, я ответствен-
но заявляю, что если моя 
подзащитная в случае удов-
летворения нашего хода-
тайства, находясь, к приме-
ру, под домашним арестом, 
попытается скрыться или 
каким-либо действием по-
мешать следствию, я сдам 
свое адвокатское удостове-
рение и навсегда откажусь 
от адвокатской практики. 

Однако уже через пол-
тора часа всем присутство-
вавшим в зале стало ясно: 
ни поручительство извест-

ных всей стране людей, ни 
поручительство адвока-
та, столь уникальное, что 
по меньшей мере должно 
было бы привлечь внима-
ние, никакого действия не 
возымели. Как не возы-
мело и обращение к суду 
самой Александры Лиси-
цыной. Когда ей предоста-
вили возможность перед 
началом судебного заседа-
ния сделать какое-либо за-
явление, молодая женщина 
едва слышно произнесла: 
«Отпустите меня к моим  
детям...» Стены, и те могли 
бы прослезиться, не то что 
люди. Но крик души, про-
изнесенный шепотом из-
за бронированного стекла 
судебной клетки, не услы-
шали те, к кому они были 
обращены. Понимаю, что 
все это эмоции. Даже Же-
лезный Феликс, основатель 
и руководитель первого ре-
прессивного органа Стра-
ны Советов, утверждал, 
что вершить судьбы людей 
могут лишь те, у кого не 
только холодная голова, 
но и чистые руки и горячие 
сердца. Насчет чистых рук 
ничего сказать не могу, да 
и права такого не имею, а 
вот что касается горячих 
сердец, то этого и в помине 
не было, а было то, что на-
зывается бессердечием.

Не было и того, что на-
зывается состязательно-
стью в судебном заседании. 
Самые убедительные аргу-
менты защиты натыкались 
на глухую стену полнейше-
го равнодушия. Адвокаты 
аргументированно утверж-
дают: вина подзащитной 
не доказана, воспрепят-
ствовать следствию в слу-
чае смягчения меры пре-
сечения никоим образом 
не может. Следователь ско-
роговоркой, как о чем-то 
обыденно несущественном, 
твердит, что обвиняемая 
может скрыться, способна 
уничтожить улики, наме-
рена помешать следствию. 
Ничем свои предположе-
ния следствие не подтверж-
дает. О каких уликах идет 
речь? О земельных участ-
ках, которые она якобы 
приобрела мошенническим 
путем? Так земля должна 
разверзнуться, чтобы эти 
участки исчезли. Копии до-
веренностей, данные Ли-
сицыной, следствием и без 
того уже изъяты. Не гово-
ря уже о том, что в России 
дача оформленных по всем 
правилам нотариальных 
доверенностей преступле-
нием не является. Сегод-
ня нет ни единого доку-
мента, подтверждающего 

вину Лисицыной, однако 
единственной мерой пре-
сечения, неадекватной и 
жестокой, следствие, гособ-
винение и суд видят только 
содержание в СИЗО.

Защита попросила при-
общить к материалам дела 
заверенную нотариусом ко-
пию генплана, из которой 
ясно видно, что инкрими-
нируемые участки земли из 
фондов лесхоза выведены. 
По сути, одного этого до-
кумента уже могло бы хва-
тить для того, чтобы пол-
ностью прекратить дело в 
отношении А. Лисицыной, 
так как этот документ 
опровергает само наличие 
состава данного преступле-
ния. Однако тут же следо-
ватель заявляет, что копия 
генплана к делу приобщена 
быть не может, так как... 
следствие не знает, каким 
путем защита данный до-
кумент получила. И опять 
этого голословного наме-
ка-подозрения оказыва-
ется достаточно. Следова-
тель, заметьте, не обвиняет 
адвокатов, что они добыли 
документ противореча-
щими закону путями, она 
лишь допускает мысль, ни-
чем ее не подтверждая, что 
такое могло произойти. На 
заявление защиты, что эти 
документы были получены 
после официального запро-
са в администрацию Наро-
Фоминского района и они 
есть в открытом доступе 
на сайте администрации, ни 
следователь, ни судья про-
сто не прореагировали. По-
хоже, не слышали. Или не 
слушали?

Расследование этого мно-
гоэпизодного дела продол-
жается. Вина Лисицыной не 
доказана, тех, кого подозре-
вают в мошенническом сго-
воре, Александра не знает, 
никогда не видела и даже не 
слышала про этих людей. 
Равно как и другие обвиня-
емые дали на допросах по-
казания, что с Лисицыной 
не знакомы. Следователь 
продолжает настаивать, а 
гособвинитель поддержи-
вает: Лисицыной меру пре-
сечения в виде заключения 
в СИЗО не изменять и оста-
вить под стражей до 27 фев-
раля, то бишь до того дня, 
пока продлено следствие.

То самое следствие, ко-
торое напрямую вступило 
в противоречие с действу-
ющим законодательством 
Российской Федерации. 
Ибо в статье 109 УПК РФ, 
уже вступившей в закон-
ную силу, говорится, что 
в ходатайстве следствия 
«должны быть указаны 

конкретные, фактические 
обстоятельства, подтверж-
дающие необходимость 
дальнейшего применения 
меры пресечения в виде за-
ключения под стражу». А 
вот это уже не эмоции, это 
закон, который в Тверском 
суде попросту проигнори-
ровали. Ибо никаких фак-
тических данных представ-
лено не было, а были лишь 
голословные утверждения 
и последовавшее за ними 
решение продлить Алек-
сандре Лисицыной срок за-
ключения в СИЗО, где она 
находится вот уже третий 
месяц.

Да что это за, с позволе-
ния сказать, особая тройка 
- судья, следователь, гособ-
винитель - объявилась в 
Тверском суде столицы?! 
Такое позволяли себе лишь 
особые тройки злосчаст-
ных времен ежовщины. 

Никто, не имея доста-
точных доказательств, 
не смеет обвинять суд и 
следствие в предвзятости, 
своекорыстии, коррумпи-
рованности. Но кем тогда 
воздвигнута глухая, непро-
биваемая стена равноду-
шия, а может быть, и нечто 
худшего, чем равнодушие? 
Злонамеренность. Не 
только юристы и правоза-
щитники, но и высшие ру-
ководители страны не го-
ворят, но требуют, чтобы 
суды и следствие не про-
являли жестокость в тех 
случаях, когда ее можно 
не проявлять, особенно в 
отношении тех, кто не со-
вершал тяжелых насиль-
ственных преступлений. 
Так кто же эти таинствен-
ные силы, что держат по 
сей день за решеткой мно-
годетную мать и вознаме-
рились, судя по всему, дер-
жать и дальше?

- Мать троих детей на-
ходится в ужасающих ус-
ловиях следственного 
изолятора, - считает член 
президентского Совета по 
правам человека адвокат 
Шота Горгадзе. - Наказы-
вая Лисицыну, наказывают 
жесточайшим образом и ее 
детей. А государство на по-
добную жестокость никако-
го права не имеет.

Глубоко убежден, что 
подобные действия право-
охранителей наносят тяже-
лый урон гражданам своей 
страны. Люди опасаются, 
что на месте Лисицыной 
уже сегодня могут безза-
конно оказаться их дети, а 
завтра - внуки. Общество, 
которое не верит добро-
совестности правоохрани-
тельных органов, непред-

взятости и независимости 
судебной системы, разъеда-
ет коррозия. А гражданам 
страны, всем вместе и каж-
дому в отдельности, нужна 
не только вера, но уверен-
ность в справедливости за-
кона. Того самого закона, 
что не только карает вино-
вных, но призван, способен 
и реально защищает неви-
новных от того произвола, 
что так наглядно был про-
демонстрирован 9 января в 
Тверском суде г. Москвы.

Уважаемый Владимир 
Владимирович! Не сочти-
те за амикошонство, но вся 
страна видит и ценит, что 
именно к Вам в надежде на 
справедливость и конкрет-
ность в решениях обраща-
ются люди с множеством 
своих бытовых проблем. У 
Вас просят детскую коля-
ску для больного ребенка 
и ждут справедливости в 
урегулировании вопро-
сов ЖКХ, к Вам взывают 
руководители отраслей 
народного хозяйства и до-
мохозяйки, прославлен-
ные деятели искусств и 
ученые. Вряд ли найдется 
другая страна, где люди с 
такой надеждой и верой 
стремятся обратиться со 
своим наболевшим к Пре-
зиденту ЛИЧНО. Но из-
вините меня за прямоту: в 
этом неограниченном до-
верии к Вам есть и неверие 
в исполнителей принятых 
Вами, а также законода-
тельной и исполнительной 
властью решений, то есть в 
тех, кто обязан претворять 
эти решения и постановле-
ния в жизнь, кто призван 
неукоснительно соблю-
дать закон. Именно это 
обстоятельство вынудило 
меня обратиться к Вам, не 
веря более, что следствие 
и судебная власть готовы 
и способны принять реше-
ние, которое вернет детям 
мать, восстановит справед-
ливость и продемонстри-
рует торжество Закона.

Зная, что Вы, Владимир 
Владимирович, по образо-
ванию юрист, тем не менее 
позволю себе апеллиро-
вать категориями не толь-
ко юридическими, но в том 
числе и морального свой-
ства. И посему остаюсь в 
твердой убежденности, что 
Вы не останетесь равно-
душным к судьбе невино-
вной женщины.

Вместе с Александрой 
Лисицыной и ее детьми, ве-
рящий и искренне уважаю-
щий Вас 

Олег Якубов,
журналист-

международник».

МНОГОДЕТНАЯ МАТЬ В ТЮРЬМЕ
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Однако есть до сих пор 
вполне уважаемые и прове-
ренные источники инфор-
мации, которым доверяют 
даже серьезные ученые. К 
таковым относятся и иссле-
дователи интернет-портала 
Vouchercloud. К новогодним 
праздникам они не полени-
лись, опросили множество 
респондентов и проанализи-
ровали массу информации.

Итогом этой кропотли-
вой работы и стал список 
25 самых умных стран мира. 
Базисом для выводов послу-
жили вещи явно бесспорные, 
и исходили исследователи из 
трех равнозначных факто-
ров: среднего уровня IQ на-
селения, числа нобелевских 
лауреатов, а также из резуль-
татов успеваемости в школах.

Без выяснения интеллек-
туального прошлого, ана-

лиза умного настоящего 
и будущего той или иной 
страны трудно поставить ее 
на заслуженное место среди 
добрых двух сотен совре-
менных государств мира. И 
тем приятнее узнать, что в 
рейтинге умнейших стран 
Земли наша Россия заняла 
очень достойное 6-е место.

Почему не первое или, на 
худой конец, почему у нас не 
получилось места в первой 
тройке? Будем, насколько 
возможно, честными и объ-
ективными. По числу нобе-
левских лауреатов Россия 
только на 8-м месте в мире. 
Скептики говорят по этому 
поводу: да как может Нобе-
левка быть критерием ума? 
Во-первых, всем понятно, 
что она давно уже политизи-
рована и необъективна. Во-
вторых, русский, переехав-

ший в США и получивший 
там премию, не становится 
американцем и на уровень 
ума американского народа 
никак не влияет. Пожалуй, 
это верно. Однако критерий 
был един для всех, и, увы, по 
самой престижной премии 
мира мы пока что не впере-
ди планеты всей.

Зато по уровню совре-
менного школьного образо-
вания мы за годы тяжелых 
реформ не сильно прогну-
лись и вошли в шестерку 
лучших мировых стран. 
Правда, в списке государств 
с высоким уровнем IQ на-
селения россияне заняли... 
только 32-е место. Конеч-
но, это не 132-е, но немно-
го обидно. Тут можно тоже 
долго спорить и доказывать, 
кто на свете всех милее, всех 

румяней и белее. Однако с 
выводами уважаемых ис-
следователей лучше пока 
не спорить. Так что первые 
пять строчек по уровню IQ 
достались Японии, Швей-
царии, Китаю, США и Ни-
дерландам. Победитель 
рейтинга занимает высокие 
позиции по всем трем по-
казателям, так что Япония 
оказалась страной наиболее 
умных людей мира. Может, 
не зря они нацелились се-
годня на Южно-Курильские 
острова, а от большого ума?

Как сообщают исследова-
тели, Китай занял 3-е место 
в общем зачете благодаря 
высокому уровню интел-
лекта жителей (2-е место). 
А вот в США с интеллектом 
и образованием в школах 
дела обстоят не очень-то хо-

рошо, но стать четвертыми 
в мировом рейтинге амери-
канцам помогло опять же 
число нобелевских лауре-
атов. У них по этому пока-
зателю 1-е место, и против 
лома, как говорится, нет 
приема...

Интересно и вот что. 
Исследовательский миро-
вой портал Vouchercloud 
обращает особое внима-
ние на неоднозначные по-
казатели восточноазиат-
ских стран. Так, например, 
Южная Корея, Тайвань и 
Сингапур имеют крайне 

низкие показатели по чис-
лу нобелевских лауреатов. 
Зато они лидируют по числу 
высокоинтеллектуальных 
жителей и образованной 
молодежи.

Тот же Сингапур занима-
ет 1-е место по этим важней-
шим показателям, но вот по 
числу лауреатов Нобелев-
ской премии - лишь 73-е.

Авторитетный журнал 
Forbes уверен, что эти стра-
ны обязательно займут ме-
ста во главе умного рейтин-
га в будущем.

Россиянам же стоит 
гордиться, на наш взгляд, 
даже 6-м местом среди со-
тен стран Земли и с юмо-
ром вспоминать известные 
строки:

Зато мы делаем ракеты
И перекрыли Енисей,
А также в области 
       балета
Мы впереди 
 планеты всей.

Юлия Стоянова

Жаркие споры о первенстве России в каком-либо виде 
человеческой деятельности всегда включают в себя 
массу статистических аргументов. А учитывая тот 
факт, что сегодня, в век информации, цифры не соби-
рает только ленивый, доказать можно что угодно, как 
угодно и «в любой конец».
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Подготовила Елена Хакимова

Без военника 
ты не охотник?

Решил получить справку на 
оружие. Без проблем взял 
справку у нарколога, сдав 
анализы. Потом поехал к 
психиатру, но он в выдаче 

справки отказал в связи с от-
сутствием у меня военного 
билета. Сказал, что он нужен, 
чтобы посмотреть категорию 
годности и не был ли я комис-
сован по какой-нибудь нарко-
манско-психической статье. Но 
ведь врачи на то и сидят, что-
бы проверять людей на наличие/
отсутствие заболевания! Неко-
торые из них могут появить-
ся и после получения военного 
билета - за год человек может 
стать прожженным наркома-
ном или психом невменяемым. 
Прав ли медработник?

Д. Воропаев, г. Киров.

Юрист Анна Пыркова: «Та-
кие отказы не редкость. 
Врачи привыкли ориенти-
роваться на военный билет 

или приписное свидетельство 
при прохождении этой комис-
сии, ведь в них есть отметка о за-
болеваниях. Но это всего лишь 
один из документов, которым 
может быть установлен факт 
наличия какого-либо «ограничи-
тельного» заболевания. Однако 
военный билет не входит в пере-
чень обязательных документов, 
которые необходимо предостав-
лять для получения лицензии 
на приобретение, а затем и раз-
решения на хранение и ношение 
оружия. Для получения справки 
№046-1 в приказе Минздрава 
России от 11.09.2000 №344, кото-
рый устанавливает порядок мед-
освидетельствования граждан 
для выдачи лицензии на право 
приобретения оружия, ничего о 
военном билете не сказано. Со-
гласно Федеральному закону 
«Об оружии», для получения ли-
цензии на приобретение оружия 
в орган внутренних дел по месту 
жительства нужно представить: 
заявление, составленное по уста-
новленной форме; документ, удо-
стоверяющий гражданство РФ; 
документы о прохождении под-
готовки и периодической про-
верке знаний правил безопасного 
обращения с оружием и наличия 
навыков безопасного обраще-
ния с оружием; медзаключение 
об отсутствии противопоказаний 
к владению оружием. Мой совет: 
подайте письменное заявление 
на имя главврача медучрежде-
ния. Пусть он письменно отве-
тит, на основании статьи какого 
закона у вас запросили документ 
воинского учета. Если ответа 
не будет в течение 30 суток, об-
ращайтесь в суд с требованием 
устранить препятствия в про-
хождении медкомиссии с целью 
получения разрешения для при-
обретения оружия».

?

!

Юрист Дарина Мешкова: 
«Расходы граждан при 
оплате лечения могут 
быть возмещены в рам-
ках социального налого-

вого вычета. К обязательным 
для представления в налоговый 
орган бумагам относятся до-
говор об оказании медуслуг и 
справка об их оплате по утверж-
денной форме. Лечение бывает 
двух видов: обычное и дорого-
стоящее. В первую группу попа-
дают стандартные медуслуги, и 
сумма, с которой вернут налог 
за них, ограниченна: не более 
120 тыс. рублей в налоговом пе-
риоде (можно вернуть 13% от 
этой суммы, но не более 15 600 
рублей). Ко второй группе от-
носится дорогостоящее лечение: 
сумма, с которой можно полу-
чить вычет, неограниченна и 
принимается в размере фактиче-
ски произведенных расходов (то 
есть возврату подлежит 13% от 
фактически затраченной на ле-
чение суммы). Определить тип 
медуслуги можно по коду, указы-
ваемому в справке об оплате ме-
дицинских услуг для представле-
ния в налоговые органы. Такую 

справку обязана предоставить 
частная клиника, в которой вы 
проходите лечение. Если в справ-
ке указан код 1 - лечение обыч-
ное, если указан код 2 - дорого-
стоящее. Для получения вычета 
обращайтесь в налоговый орган 
по месту жительства с заполнен-
ной декларацией 3-НДФЛ (обра-
зец на сайте nalog.ru). К ней при-
ложите справку 2-НДФЛ с места 
работы и документы из лечеб-
ного учреждения. Имейте в виду, 
что размер предоставленного 
вычета не может превышать 
суммы фактически уплаченного 
вами налога в отчетный период. 
К примеру, если вы потратили на 
лечение 150 тыс. рублей и имеете 
право на возврат 19 500 рублей, 
но при этом общая сумма удер-
жанного с вашей зарплаты по-
доходного налога составляет 10 
тыс. рублей, то и вернут вам 10 
тыс. рублей. Получение вычета 
возможно по окончании кален-
дарного года, в который произ-
водилась оплата за услуги. То 
есть за услуги, оказанные вам 
в 2018 году, вы сможете сдать 
декларацию 3-НДФЛ только в 
2019-м».

!

Адвокат Игорь Мартынов: 
«В соответствии со ст. 1112 
Гражданского кодекса РФ 
в состав наследства входят 

принадлежавшие наследодате-
лю на день открытия наследства 
вещи, иное имущество, в том чис-
ле имущественные права и обя-
занности, а, согласно п. 2 ст. 1152 
ГК РФ, принятие наследником 
части наследства означает при-
нятие всего причитающегося ему 
наследства, в чем бы оно ни за-
ключалось и где бы оно ни нахо-
дилось. В случае с вашей внучкой, 
суд, судя по всему, 
руководствовался 
п. 1 ст. 1175 ГК РФ, 
по которому на-
следники, приняв-
шие наследство, 
отвечают по дол-
гам наследодателя 
солидарно. Каж-
дый из наследни-
ков отвечает по 
долгам наследо-
дателя в пределах 
стоимости пере-
шедшего к нему 
наследственного 
имущества. Соот-
ветственно, при-

нимая наследство, наследник при-
нимает и долги наследодателя, 
и возраст наследника не играет 
роли. В вашей ситуации мож-
но продать квартиру (с согласия 
банка и органа опеки и попечи-
тельства), выплатить долги и на 
оставшиеся денежные средства 
купить другую квартиру (если это 
актуально в вашей ситуации, в за-
висимости от стоимости кварти-
ры, суммы долга и других обсто-
ятельств). Чтобы более детально 
разобраться в вопросе, советую 
обратиться к юристу очно».

Юная наследница отвечает 
за долги матери

Недавно умерла одна из моих дочерей, оставив мне 13-летнюю 
внучку. И вот мы получили решение суда, по которому несо-
вершеннолетний ребенок должен выплатить Сбербанку дол-
ги умершей мамы за купленную в ипотеку квартиру. При этом 
жилье - единственное, что есть у девочки. Подавали апелля-

цию - не помогло. Платить нечем. Девочка, понятно, не зараба-
тывает, а я сама еле расплатилась по квартирным долгам дочери 
за услуги ЖКХ. Есть ли у нас выход из этой сложной ситуации?

М. Леонидова, г. Электросталь.

?
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Уважаемые читатели! 
Отправляйте свои вопросы по адресу: 
129090, Москва, Спасский тупик, 

д. 6, стр. 1, или на сайт 
www.mirnov.ru

П д Е Х

Выйти из базы 
проблематично

Меня ошибочно объявили в 
розыск сотрудники УВД. Об 
этом я узнал, когда пытался 
выехать за границу. Розыск впо-
следствии сняли, но погранич-

ники меня все равно не выпускают 
за границу, заявляя, что я до сих пор 
прохожу у них в базе как разыскива-
емый. Не помогает даже постанов-
ление суда. Что мне делать, чтобы 
меня убрали из базы погранслужбы?

Руслан С., г. Железногорск.

Адвокат Марсель Гареев: «Для 
получения информации об 
имеющихся ограничениях на 
выезд за пределы РФ вы мо-
жете направить запрос в Феде-

ральную таможенную службу либо 
в Главное управление по вопросам 
миграции МВД России. Если после 
снятия ограничений в электронной 
базе не произошли обновления, вам 
необходимо направить письменное 
требование о внесении изменений 
в базу и о снятии ограничений на 
выезд за пределы РФ, приложив к 
нему копии соответствующего по-
становления суда».

Мать хочет 
вернуть подаренное 
сыну

Свекровь безвозмездно, под 
обычную расписку дала сыну 
деньги на покупку половины 
квартиры (вторую часть опла-
чивали мои родители), а спустя 

год потребовала вернуть долг. Го-
ворит, что расписку просила напи-
сать, чтобы получить налоговый 
вычет. У нас есть свидетели, что 
при передаче денег мать мужа не 
упоминала о том, что дает деньги 
в долг. Если свекровь обратится в 
суд, какие у нас шансы доказать, что 
деньги были даны ею безвозмездно? 

Ирина Зайцева, г. Клин.

Адвокат Анатолий Весник: 
«Во-первых, доходы, получен-
ные одаряемым от родствен-
ника или иного физлица в виде 

денежных средств с указанием цели 
их использования, освобождаются 
от налогообложения. Во-вторых, 
один из наиболее распространен-
ных подарков между членами се-
мьи - деньги, и нет необходимости 
в заключении письменного дого-
вора в таких случаях. Не влияет на 
форму сделки и сумма подаренных 
денег, которые передаются одаря-
емому путем их вручения. Соглас-
но ст. 1109 ГК РФ, кроме прочего, 
не подлежат возврату в качестве 
неосновательного обогащения де-
нежные суммы и иное имущество, 
предоставленные во исполнение 
несуществующего обязательства, 
если приобретатель докажет, что 
лицо, требующее возврата имуще-
ства, знало об отсутствии обязатель-
ства либо предоставило имущество 
в целях благотворительности. В со-
ответствии с данной нормой закона 
мать не может требовать от ребен-
ка возврата «долга», так как у нее не 
было обязательства покупать ему 
квартиру. Даже если дело дойдет до 
суда, свекровь дело проиграет».

?

?
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Налоговый вычет и его нюансы
Я в прошлом году лечила зубы в частной клинике. Операция 
и лечение обошлись в 150 тыс. рублей. Могу ли я получить 
компенсацию за такой вид медуслуг и что для этого нужно?

Юлия, г. Ярославль.
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Москвичка Мария Дми-
триевна позвонила в «Мир 
новостей». В свои 84 года 
она может лишиться дач-
ного участка, восьми соток 
земли в 70 км от МКАД в 
Клинском районе. 

«Членские взносы за год 
- 5 тыс., но постоянно еще 
какие-то целевые взносы: 
то за отсыпку дороги ще-
бенкой взяли по 5 тыс., по-
том опять за ту же дорогу 
- снова по 5 тыс., на охрану 
в прошлом году собрали 
по 1,5 тыс. за 12 месяцев, а 
сами наняли охрану не в ян-
варе, а в октябре. Спраши-
вается, где деньги? Сейчас 
собирают на подключение 
электричества по 30 тыс. 
У меня таких денег нет! А 
председатель говорит: раз 
нет, вышвырнем тебя от-
сюда! Отдавай участок по-
хорошему!» - возмущается 
Мария Дмитриевна.

Землю в садовом това-
риществе ей, как инвалиду, 
дали еще в 2007 году. Ника-
ких коттеджей за это время 
пенсионерка на участке не 
построила - осилила лишь 
маленькую бытовку. Все 
эти годы из последних сил 
платила взносы. Пенсия у 
женщины - 19 тыс., а по-
мочь ей некому - дочка сама 
на пенсии, инвалид второй 
группы.

Родных внуков нет, толь-
ко от племянников и пле-
мянниц, но они помогать 
Марии Дмитриевне не торо-
пятся. Она и сама не замети-
ла, как задолжала родному 
СНТ целых 18 тыс. рублей!

Председатель товарище-
ства подал этой осенью в 
суд, и деньги списали у Ма-
рии Дмитриевны с пенсии. 
Но история на этом не за-
кончилась. Председатель 
СНТ Владимир Р., по словам 
пенсионерки, заставляет ее 
переписать участок на зна-
комого председателя за бес-
ценок.

Такому же прессингу, по 
словам Марии Дмитриевны, 
подвергаются и другие чле-
ны товарищества, одинокие 
и пожилые: «Он наших ба-
бушек заставляет прода-
вать участки за копейки или 
вовсе от них отказываться. 
Он потом перепродает эти 
участки. Чтобы приватизи-
ровать участок, надо запла-
тить его жене, бухгалтеру 
СНТ, 50 тыс. рублей, а иначе 
она не выдает документы, 
необходимые для привати-
зации. Председатель кля-
нется, что если я не отдам 
ему участок добровольно, 
то он выгонит меня из чле-
нов СНТ и отберет уча-

сток уже в 2019 
году».

« Н и к а к и х 
50 тыс. ника-
кому предсе-
дателю СНТ 
за оформление 
документов на 
приватизацию 
нести не нужно! 
- успокаивает 
глава Профсо-
юза садоводов 
России, председа-
тель Нацсовета 
по земельной по-
литике Людмила 
Голосова. - В ча-
сти 2.2.7 статьи 3 
Федерального за-
кона от 25.10.2001 
№137-ФЗ «О вве-
дении в действие 
Земельного кодек-
са Российской Фе-
дерации» говорится 
о том, что член са-
дового товарище-
ства имеет 
право офор-
мить в соб-
ственность 
земельный 
участок, вы-
д е л е н н ы й 
ему под са-
доводство, 
бесплатно! 
Для это-
го Марии 
Д м и т р и -
евне надо пригласить 
геодезиста, чтобы он опре-
делил координаты ее участ-
ка и подготовил межевое 
дело. Стоит такая услуга в 
среднем по области от 8 до 
13 тыс. руб лей. Затем с этим 
межевым делом нужно пой-
ти в администрацию рай-

она, где 
находится 
ее уча-
сток. Там 
написать 
заявление: 

«Прошу предоставить мне 
в собственность участок в 
таких-то координатах, та-
блица прилагается, в соот-
ветствии с ч. 2.2.7 ст. 3 Феде-
рального закона №137-ФЗ». 

Дальше нужно просто до-
ждаться постановления гла-
вы администрации и можно 
идти регистрировать уча-
сток. Пошлина за регистра-
цию - около тысячи рублей. 

Подводный камень за-
ключается в том, что если 
Марию Дмитриевну ис-
ключат из членов СНТ за 
долги раньше, чем она при-
ватизирует участок, то она 
потеряет право бесплатной 

приватизации, ведь закон 
распространяется только 
на членов садовых товари-
ществ. А если ты не член, 
то выкупай свою землю у 
администрации района!

Причем после исключе-
ния из членов СНТ придет-
ся точно так же оплачивать 
все взносы. Государство ос-
вободило пенсионеров от 
уплаты налогов на землю и 
домик, но на взносы, кото-
рые пенсионер платит вну-
три СНТ, никакие льготы 
не распространяются!

Раз собрание решило 
проводить свет и собирать 
на него по 30 тыс. рублей, 
значит, Мария Дмитриевна 
должна или заплатить эти 
деньги, или ждать, пока их 
не начнут высчитывать 
из пенсии, либо отказать-
ся от участка. Тут уже ни-
куда не денешься! И это 
невозможно оспорить в 
суде, потому что если ты 
не хочешь платить взносы, 
то продавай участок и по-
купай в деревне - там ни-
каких взносов платить не 
нужно. Но в деревнях зем-
ля обычно в два раза доро-
же, поэтому лучше Марии 
Дмитриевне отказаться от 

своего участка в пользу 
государства. Иначе его 
просто отберут. По ново-
му закону недвижимость 
должника арестовывает-
ся и выставляется на тор-
ги, если его долг состав-
ляет 10% от стоимости 
недвижимости и выше. 
У нас многие садоводы 
побросали свои участки 
еще в 90-е, за эти годы у 
них накопилось долгов 
по взносам 200-300 тыс. 
Они думают: а, броси-
ли - и ладно! Но теперь 
любой председатель 
может подать на них в 
суд, судебные приста-
вы арестуют имуще-
ство и пустят деньги на 
погашение долга.

Ни для кого не се-
крет, что есть предсе-
датели - как шакалы: 
воруют деньги из об-
щей кассы, подделы-
вают отчетности, про-
токолы. Мы просили 
принять закон, что-
бы ограничить пра-
ва председателей, но 
вместо этого новый 
закон о садоводстве 
наделил их неогра-
ниченной властью. 
Теперь председатель 
сам протокол пишет, 
сам подписывает».

Аделаида Сигида

84? Иди работай!
Марию Дмитриевну Д. 
хотят лишить участка 
за то, что она 
задолжала СНТ 
18 тыс. рублей. 
«Нет денег? Пусть идет 
работать!» - заявляет 
бухгалтер 
товарищества.
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Комментарий бухгалтера СНТ Натальи Р., 

жены председателя:
«Никаких участ-

ков мой муж ни у 

каких пенсионерок 

не отнимал и не вы-

купал, это сказки, 

которые они в СНТ 

друг другу рассказы-

вают! Просто у нас 

были должники, мы 

подали на них в суд 

и через суд отобрали 

у них земли. Потом 

государство раздава-

ло их участки другим 

людям, у которых 

есть возможность 

платить.
Вы сами посудите, 

какой нам контин-

гент достался. Эти 

участки кому раз-

давали в 2007 году? 

Старикам и инвали-

дам! Они все мало-

имущие, у нас из 270 

членов около 

50 не могли платить 

членские и целевые 

взносы, вот у них мы 

участки и отобрали! 

Зато вместо них 

теперь нормальные 

люди, которые пла-

тят! У нас в 2007 году 

тут было чистое поле. 

Мы построили до-

роги, пять прудов 

вырыли противопо-

жарных. Сейчас свет 

собираемся провести. 

Ну и что с того, что у 

Марии Дмитриевны 

нет этих 30 тыс.? Мы 

же через ее участок 

не можем перепрыг-

нуть, все равно будем 

и у ее участка столбы 

ставить. Почему за 

нее должны платить 

другие? Раньше у нас 

полно было долж-

ников, а теперь, ког-

да мы избавились от 

малоимущих, платят 

почти все! Все хотят, 

чтобы наше СНТ раз-

вивалось. 

Три года назад у 

нас участки и за 100 

тыс. было не продать, 

а теперь их продают 

за 250 тыс.! А когда 

будут свет и вода, эти 

участки по миллио-

ну будут стоить! Но в 

это деньги надо вкла-

дывать. Если Мария 

Дмитриевна не может 

вкладывать, пусть от-

казывается от участка 

добровольно. Люди 

из-за нее не должны 

без света сидеть.

Мы сейчас против 

нее готовим новый 

иск. Мы сколько ис-

ков против членов 

СНТ подавали - все 

выигрывали. Если у 

Марии Дмитриевны 

денег нет, пусть ей 

внуки помогут! Вну-

ков нет? Пусть тогда 

идет работать! Нече-

го на пенсии сидеть. 

Мы с мужем тоже 

пенсионеры, но как-

то выкручиваемся».
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Недвижимость долж-ника арестовывается и выставляется на торги, если его долг состав-ляет 10% от стоимости недвижимости и выше.
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Ушедший год вскрыл до-
полнительно множество 
проблем отечественной 
космонавтики. Однако 
вопросы, что и как де-
лать, остаются пока без 
ответа. Стоит ли ждать 
адекватного ответа на 
современные вызовы 
или падение пре-
вратится в затяжной 
штопор?

Катастрофы, 
скандалы, 
расследования

2018 год стал одним из са-
мых неудачных в истории 
российской космонавтики - ее 
постоянно преследовали ка-
тастрофы, скандалы, рассле-
дования. Большинство про-
блем возникали как будто из 
ниоткуда. Чехарда с решени-
ями, на какую ракету делать 
ставку - «Союз-5», «Ангару», 
«Федерацию». Кадровая сви-
стопляска в самом Роскос-
мосе. Увольнения, уголовные 
дела, растраты, воровство. 
Международный скандал на 
ровном месте с дыркой на 
МКС, расследование которо-
го хотят засекретить по непо-
нятным причинам. Видимо, 
одна из озвученных Дмитри-
ем Рогозиным версий, что 
дырку просверлил Пушкин, 
так и останется самой прав-
доподобной.

Н е у д и в и т е л ь н о , ч т о 
Роскосмос не пинал только 
ленивый. Заявление главы 
Счетной палаты Алексея Ку-
дрина о беспрецедентных хи-
щениях, Минфин говорит о 
чудовищной неэффективно-
сти госкорпорации, Генпроку-
ратура завела 16 уголовных 
дел. Это лишь малая часть 
негатива, и не сказать, что 
эта критика не заслужена. То, 
что родина земной космонав-
тики испытывает некоторые 
проблемы, было ясно давно. 
Просто вдруг высветилось 
все то, на что долгое время не 
обращали внимания.

Темная сторона 
Луны

Особенно печально выгля-
дит ситуация в сфере исследо-
вания космоса и науки. 
С падением исследова-
тельской межпланет-
ной станции «Фобос-
Грунт» на этом фронте 
царит мертвый штиль.  
О т к л а д ы в а е т с я  и 
старт международной 
космической орби-
тальной обсерватории 
ГАММА-400.

Научных достиже-
ний фактически тоже 
нет даже там, где они 
должны быть. По дан-
ным портала Web of 
Science, Россия уступа-
ет по количеству научных 
публикаций, связанных с 
МКС, США, Германии, Япо-
нии и даже Италии. И это не-
смотря на то что на ней по-
стоянно находятся два наших 
космонавта, но, видимо, они 

задействова-
ны по-другому. 
Например, они несколько 
часов (!) в открытом космо-
се ищут дырку в обшивке 
«Союза». В своем роде тоже 
эксперимент. Те, кто смотрел 
прямую трансляцию этого 
действа, согласятся, что зре-
лище было бессмысленное и 
беспощадное.

На сегодняшний день в 
активе у России всего лишь 
два научных спутника на 
околоземной орбите, а вот 
межпланетных аппаратов не 
было с 1988 года. И не пред-
видится.

- «Радиоастрон» 2011 года 
запуска, пожалуй, един-
ственный более-менее со-
стоявшийся научный проект 
последних лет, - говорит не-
зависимый эксперт Вадим 
Лукашевич. - А теперь по-
смотрите новостные ленты 
на тему космоса. России там 
фактически нет, а если и 
есть, то лучше бы не было. 
То собачку топят, то авария, 
то Рогозин расстреливает 
конструкторов в стиле Ста-
лина, слава богу, пока толь-
ко на словах. Не такой пиар 
нужен Роскосмосу, совсем не 
такой...

А мировые новости впе-
чатляют. В 2018 году про-
изошло несколько знаковых 
событий. Это китайский лу-
ноход, гордо шлющий цвет-

ные репортажи на Землю, 
это ставшая уже дежурной 
посадка исследовательско-
го аппарата InSight на Марс, 
сближение японского зонда 
«Хаябуса-2» и американско-
го OSIRIS-REx с астеро-

идами, начало 
работы телескопа-

охотника за планетами ТЕSS, 
космический зонд Parker 
Solar Probe долетел до Солн-
ца, а также эффектные за-
пуски ракет Falcon Heavy и 
Electron. И, конечно, старт 
китайской автоматической 
станции «Чанъэ-4» с луно-
ходом на борту, 
которая в январе 
совершит первую 

в истории человечества по-
садку на обратной стороне 
Луны.

Слово и дело
В опубликованном отчете 

Роскосмоса за 2017 год гово-
рится о том, что по плану 
доля российского экспор-
та ракетно-космической 
техники должна была 
составить 24,5% от ми-
ровой, но по факту этот 
показатель составил 
8,5%. В документе также 
указано, что Роскосмос 
должен был запустить 25 
космических аппаратов, 
но запустил только 17.

По версии госкорпо-
рации, виноваты в этом 
санкции, падение рубля 
и демпинг Илона Ма-
ска. В списке причин 

явно не хватает Папы Рим-
ского. Наверное, его прибе-
регли для отчета за 2018 год, 
который будет явно печаль-
нее предыдущего.

С результатами не очень, 
зато с обещаниями все в по-

рядке. Планов, как обычно, 
громадье.

Рогозин и компания обе-
щают в очередной раз удво-
ить количество пусков, соз-
дать лунную транспортную 
систему за «шесть-семь» лет. 
Обещано сдать вторую оче-
редь скандально известно-
го космодрома Восточный, 
предоставить новую кон-
цепцию освоения спутника 
Земли и сократить персонал 
на 15%.

Увеличить количество пу-
сков планировали и в 2018-м. 
В полтора раза. Не получи-
лось. Может быть, получится 
в наступившем году?

- Теоретически это воз-
можно, - размышляет Вадим 
Лукашевич. - Если Роскосмос 
достроит все «Протоны», а 
их около десяти штук, и за-
пустит их вместе с уже гото-
выми ракетами, то тогда по-
лучится удвоить количество 
пусков. Но практически это 
маловероятно.

Из всех обещаний они 
досрочно сдали концепцию 
освоения Луны до 2040 года 
- бумага, она все стерпит 
- и, думается, безусловно, 
справятся с сокращением 
персонала. И это при том, 

что люди в космическую 
отрасль не идут. О чем тут 
говорить, если даже набор 
в космонавты пришлось 
продлевать. И это на родине 
Юрия Гагарина.

Лунный гектар
Китайцы осваивают те-

перь не только нашу Сибирь, 
но и некогда нашу Луну, где 
путешествовал знаменитый 
«Луноход-1». А мы даже не 
делаем хорошей мины при 
плохой игре.

- Лететь на Луну, чтобы 
просто посмотреть, летали ли 
американцы на спутник Зем-
ли, как заявлял руководитель 
Роскосмоса, - бессмысленное 
и слишком дорогое удоволь-
ствие, - говорит Вадим Лука-
шевич. - По сути, программа 
по освоению Луны сейчас 
выглядит как способ залить 
деньгами все проблемы 
Роскосмоса с неясными пер-
спективами.

Директор Института кос-
мической политики Иван 
Моисеев считает, что лун-

ная программа обойдется 
России примерно в 150 млрд 
долларов. При ежегодном 
бюджете Роскосмоса 2 млрд 
несложно подсчитать, что 
с таким финансированием 
российская база на спутнике 
Земли будет только к концу 
века. Один только проект 
создания супертяжа «Анга-
ра - Союз» под лунную про-
грамму оценивается в 1,5 
трлн рублей. На минуту, вся 
федеральная программа на 
2016-2025 годы оценивается 
в 2 трлн рублей.

Продлевать 
будете?

Еще один поворотный 
момент касательно Китая. 
Эта страна впервые вышла 
на первое место по количе-
ству запусков ракет. Россия 
долгое время опережала 
конкурентов. Так, в 2014 
году ей удалось провести 
32 запуска, а в 2015-м - 27. В 
2016 году Россия уступила 
лидерство США и Китаю. 
Она осуществила только 
19 пусков, тогда как Китай 
и США поделили первое 
место, выполнив по 22. В 
2018 году у России было 17 

орбитальных пу-
сков, один из них 
завершился не-
удачей. А вот Ки-
тай провел 35, а 
США - 30.

Кстати, впечат-
ляющий рывок 
китайской космо-

навтики странным образом 
оказался нам на руку.

- США решили продлить 
миссию МКС до 2028 года, 
- продолжает Вадим Лука-
шевич. - Причина - планы 
Поднебесной о создании 
своей орбитальной станции. 
И если бы проект Междуна-
родной космической станции 
закрыли, то Америка и Евро-
па оказались бы в неприят-
ной ситуации, когда у Китая 
оказалась бы единственная 
в мире орбитальная станция. 
Этого Трамп допустить, ко-
нечно, не мог.

Несмотря на тяжелый 
кризис, есть и положитель-
ные моменты. Болото, в 
которое превратилась кос-
мическая отрасль, всколых-
нулось. Началось широкое 
общественное обсуждение, 
и зашевелились эксперты, 
сам Роскосмос. И что самое 
главное, на государственном 
уровне начали осознавать, 
что с космосом надо что-то 
делать.

Пока еще не видно четкой 
стратегии, за счет чего и как 
это все предстоит делать, но 
определенные шаги - уже не 
важно удачные или неудач-
ные - предпринимаются.

Потенциал российской 
космонавтики все еще до-
статочно высок. Мы по-
прежнему лидеры в области 
ядерных космических двига-
телей, разработка которых 
выходит на финишную пря-
мую, а это ключевой вопрос 
в освоении дальнего космоса.

Вячеслав Степовой
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Только в 2017 году Роскосмос 
должен был запустить 25 космических 

аппаратов, но запустил 17. 
А в 2018 году состоялось еще меньше - 

всего 16 запусков плюс один неудачный.

обратную сторону Луны. 
А что же Россия?

Китайский луноход

О чем думает Дмитрий Рогозин?
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«Мир новостей» уже писал о том, что в России в 
последнее время активно процветает частный 
бизнес, который, забравшись под крышу реги-
ональных чиновников, массово ставит на обо-
чинах дорог стационарные камеры на треногах. 
Сбор штрафов подобными комплексами фикса-
ции нарушений явно не всегда оправдан.

В Севастополе с середины 
декабря компании «Безопас-
ные дороги», работающей в 
рамках концессионного со-
глашения с правительством 
города, было не до праздни-
ков и веселого настроения. 
Владельцы стационарных и 
передвижных камер фикса-
ции нарушений один за дру-
гим теряли своих главных 
помощников - водители изо-
щренно уничтожили мини-
мум 16 стационарных камер, 
установленных на дорогах 
ялтинского направления.

Скованные одной 
целью

В конце 2018 года СМИ 
стали сообщать о случаях 
вандализма по отношению 
к стоящим на обочинах до-
рог камерам видеофиксации. 
Если ты нарушитель, то не-
чего пенять на камеры. Но 
если  камеры ставят там, где 
для водителей искусственно 
создана «ловушка» знаками 
или разметкой, то основания 
для недовольства имеются.

Хозяева камер понесли 
ущерб в десятки миллионов 
рублей, но они уверены, что 
вандалы будут найдены. Ди-
ректор ООО «Безопасные 
дороги Севастополя» Андрей 
Томилин заявил, что инци-
дентами активно занимают-
ся представители уголовно-
го розыска и у них уже есть 
подозреваемые. В поиске 
виновных участвуют и стра-
ховщики, ведь оборудование 
было предусмотрительно 
застраховано. Как заявил 
господин То-
милин, по-
страдавшей 
с т о р о н о й 
окажутся все 
жители Сева-
стополя, ведь 
«по условиям 
к о н ц е с с и и 
правитель-
ство города 
компенсирует нам оператив-
ные расходы на обслужива-
ние системы видеофиксации, 
и в итоге сами же люди, в том 
числе и те, кто уничтожал 
камеры, своими налогами и 

оплатят нанесенный 
нам ущерб». 

Жители Крыма 
ехидно предполо-
жили, что виновным 
могут признать Деда 
Мороза: «Это он, ви-
дать, желания води-
телей исполнил!» А 
если серьезно, люди 
разделились на два 
лагеря: одни гневно 
осуждали действия 
земляков, другие 
ободряли. «Кому-
то, наверное, пачка 
штрафов пришла, 
вот и мстит теперь 
камерам», «Эти ван-
далы - звери, потому 
что не хотят жить 
по правилам!», «Ди-
кари! Надо ездить, 
не превышая ско-
рости, и будет всем 
счастье», «Камеры 
эти людям жизни спасают», 
«Крушить камеры - непра-
вильно, но власть сама тол-
кает народ на партизанскую 
войну: где спо-
койно можно 
ехать 90, ставят 
о г р а н и ч е н и е 
40-60 км/ч. Для 
чего? Да бизнес 
делают. Каме-
ры уже окупи-
лись тысячу 
раз, и большин-
ству понятно, 
что ограниче-
ния вводятся не ради безо-
пасности, а для выкачивания 
денег с населения!», «Кто-то 
показал, что не все здесь 
овцы, которых можно толь-

ко стричь», 
«Мораль-
ное урод-
ство - ста-
вить за 
г о р о д о м 
знак «50» 
на прямой 
дороге, но 
не уста-
новить на 

переходе нормальное ос-
вещение. Оно же бабла не 
принесет!»...

Представитель ООО 
«Безопасные дороги» между 
тем отметил, что в других ре-

гионах России к дорожным 
камерам сложилось более 
цивилизованное отношение: 
«На материковой части тако-

го дикарства 
нет. Нормаль-
ные люди 
уже связали 
очевидный 
факт: там, где 
стоит каме-
ра, количе-
ство аварий 
уменьшается 
и люди дисци-
плинирован-

нее себя ведут. Поэтому отно-
шение к камерам поменялось, 
и такого, как в Севастополе, 
уже нет».

Водители охотятся 
на камеры

Похоже, Андрей Томилин 
плохо знаком с темой. Унич-
тожение камер фотовидео-
фиксации отнюдь не крым-
ская специфика. Полиция 
достаточно часто фиксирует 
случаи повреждения камер 
и треног, которые намерен-
но переворачивают, ломают, 
давят, сбивают машинами и 
расстреливают точно так же, 
как севастопольцы.

В Белгороде неизвестные 
молодые люди, используя ору-

жие для пейнтбола, обстрели-
вали камеры видеофиксации; 
в Ульяновске злоумышленни-
ки сломали прибор видеофик-
сации, установленный возле 
проезжей части, и избили 
мужчину, который обслужи-
вал технику; в Саратовской 
области автолюбитель раско-
лотил камеру, установленную 
у дороги; в Свердловской об-
ласти мужчина бейсбольной 
битой повредил комплекс 
фотовидеофиксации наруше-
ний ПДД на трассе Екатерин-
бург - Нижний Тагил - Серов, 
да еще снимал свои действия 
на камеру телефона; в Крас-

ноярском крае украли две 
камеры видеофиксации на-
рушений ПДД; на автотрассе 
Ачинск - Ужур - Троицкое 
похитили прибор, который 

позже обнаружили в 
паре километрах от 

места происшествия, 
но уже разбитый; в 
Тверской области 
неизвестные унич-
тожили несколько 
комплексов видео-

фиксации наруше-
ний ПДД, обстреляв 

их из охотничьего ру-
жья; в Красноярске води-

тель УАЗа умышленно на-
ехал на камеру, а затем вышел 
из машины и избил ее опера-
тора; в Казани жертвами ван-
далов в разное время стали 
сразу несколько комплексов 
фиксации; в Самаре на каме-
рах ГИБДД еще полгода на-
зад начали писать неприлич-
ные слова из трех букв...

Тем не менее по всем фак-
там вандализма на дорогах 
возбуждаются уголовные 
дела. Представители МВД 
предупреждают, что граж-
дане, испортившие чужое 
имущество, будут возме-
щать ущерб (стоимость ком-
плекса фотовидеофиксации 
2,5-4 млн рублей). 

По правилам камеры 
должны ставить на участках 
с высокой аварийностью, но 
реально их втыкают там, где 
они соберут больше штра-
фов. Получается, что сегодня 
часто функция у таких камер 
- не предотвратить ДТП, а со-
драть денег: коммерсантам 
надо быстрее окупить обору-
дование, а бюджету региона 
скорее получить доход. Ведь 
«частник» не только забира-
ет себе процент от штрафов, 
но и до последнего времени 
пополнял бюджет региона. 
А вывод из всего сказанно-
го простой: видеофиксация 
нарушений ПДД не должна 
становиться «серым» и бес-
контрольным бизнесом. 

Елена Хакимова
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   ПОЧЕМУ ВОДИТЕЛИ
ОХОТЯТСЯ НА КАМЕРЫ?

у
о
ф
с
р
с
у
и
п

Представители МВД предупреждают, что граждане, испортив-
шие чужое имущество, будут возмещать ущерб (стоимость комплекса фотовидеофиксации 2,5-4 млн рублей).
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Кстати
С 1 января 2019 года регионы утра-

тили возможность направлять штраф-
ные деньги от водителей в местные 
бюджеты. Это сделано для того, чтобы 
прекратить злоупотребления, когда 
есть цель - собрать побольше денег, а 
не построить хорошие и безопасные 
дороги. Теперь деньги от штрафов 
после видеофиксации нарушений 
будут направляться только в регио-
нальные дорожные фонды. По данным 
аудиторско-консалтинговой группы 
«ФинЭкспертиза», в 2017 году в бюд-
жеты российских регионов от оштра-
фованных водителей поступило поч-
ти 70 млрд рублей (для сравнения: 
в 2016 году, по данным Федераль-
ного казначейства, показатель со-
ставлял 60 млрд рублей).

Рекордный всплеск выпи-
санных штрафов в прошлом 
году, по утверждению экс-
пертов, дали именно новые 
камеры видеофиксации. А 
они появлялись, как правило, на 
обочинах дорог, и аналитики счита-
ют, что субъекты РФ стали злоупо-
треблять установкой приборов.

Та же «ФинЭкспертиза» привела 
любопытные цифры. Например, 
если брать по России, то самая вы-
сокая доля доходов в бюджет от 
штрафов за нарушения ПДД прихо-
дится на Калмыкию. Это не менее 
392,3 млн рублей при общих дохо-

дах бюджета 16,3 млрд рублей 
(2,4% от всех поступлений в каз-
ну региона).

В бюджет Астраханской области в 
2017-м поступило 302,1 млн рублей 
при общих доходах 49,2 млрд рублей. 
Доля от всех поступлений - 0,61%.

Средний размер штрафа в пере-
счете на одного жителя региона в 
Калмыкии с населением 281 тыс. 
человек составил более 1,4 тыс., в 
Астраханской области, где прожи-
вает чуть более миллиона человек, 
- порядка 300 рублей.
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Если ты нарушитель, то нече-
го пенять на камеры. Но если  
камеры ставят там, где для 
водителей искусственно соз-
дана «ловушка» знаками или 
разметкой, то  основания для 
недовольства имеются.
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В с п л е с к 
автомобильных 

штрафов фиксиру-
ется в последние два 

года. Только за прошлый 
год было выписано 
108 млн постановлений 

- на четверть больше, 
чем в предыду-

щем году.
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С ЮБИЛЕЕМ, ДОРОГАЯ ЕЛЕНА!
У нашего ведущего, заслуженного жур-

налиста, лауреата премии Союза журнали-
стов РФ «Золотое перо России» Елены Ха-
кимовой юбилей!

Дорогая Елена, поздравляем тебя с днем 
рождения! Ты не один десяток лет отда-
ла плодотворной работе в нашем «Мире 
новостей». Твои читатели и твои коллеги 
всегда высоко ценили и ценят твою твор-

ческую манеру, твой живой ум, жизнерадостность и уме-
ние остро, но доступно подать самые сложные темы из 
нашей жизни.

Уверены, что ты и дальше будешь держать высокую 
планку журналиста «Мира новостей» и тебе будут со-
путствовать творческие успехи, здоровье, мир и сча-
стье в семье!

Коллектив ИД «Мир Новостей»
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Фильм «Айка» попал в шорт-лист претендентов на 
премию «Оскар». И шансы определенно есть. Во 
всяком случае, работу казахстанской актрисы Самал 
Еслямовой, исполнившей в картине главную роль, 
уже высоко оценили - «Золотой пальмовой ветвью» 
Каннского кинофестиваля!

- Ну что, Самал, к «Оска-
ру» платье шьете?

- (Смеется.) Нет. Если уж 
так получится, что «Айка» 
попадет в номинацию, тог-
да что-нибудь придумаем и с 
нарядом. Конечно, на таких 
мероприятиях нужно выгля-
деть соответственно, но все 
же главное - наша картина, ее 
участие в конкурсе.

- Приз за лучшую женскую 
роль, который вы получили 
в Каннах, уже огромное до-
стижение. Из наших актрис 
только Татьяна Самойло-
ва была отмечена премией 
жюри за фильм «Летят 
журавли», и случилось это 
60 лет назад. Какие чувства 
испытали вы, когда стояли 
на сцене Дворца фестива-
лей?

- Я в тот момент думала о 
нашей картине, о нашей груп-
пе, что вот меня выделили, а 
ведь награду заработали мы 
все. Не может быть просто 
хорошо сыгранной роли от-

дельно от филь-
ма. Если бы не 
было сценария, 
если б не было 
такого режиссе-
ра, если б не ра-
ботала команда, 
то не было бы вообще ниче-
го. Поэтому приз за лучшую 
женскую роль - это приз за 
картину.

- Говорят, история Айки, 
нелегальной мигрантки из 
Киргизии, переживающей 
тяжелейшие удары судь-
бы в Москве, так растро-
гала председателя жюри 
Каннского фестиваля Кейт 
Бланшетт, что она вас об-
няла...

- Да, после премьеры. На 
премьере мы очень волнова-
лись, потому что не все успели 
сделать, как хотели, - спешили 
к фестивалю. И вот фильм 
закончился, я стою. Вдруг ко 
мне подходит высокая жен-
щина, много выше меня, и об-
нимает. И вот так стоит-стоит, 

не разнимая 
рук, а потом 

уходит, ничего не сказав. Меня 
потом спросили: «Ты знаешь, 
кто обнимал тебя? Это же 
была Кейт Бланшетт!» (Сме-
ется.) А я не знала... Но в ее 
объятии я почувствовала под-
держку и теплоту. Так же об-
нимали меня мои сестры.

- Этот фильм снимал-
ся шесть лет. Почему так 
долго?

- Потому что Сергей Двор-
цевой, режиссер картины, 
снимает по крупицам, доби-
ваясь полной достоверности. 
Скажем, Сергей не хотел, 
чтобы что-то делалось на 
компьютере, поэтому мы, 
например, ждали, когда вы-
падет реальный снег. Плюс 
к этому в «Айке» снималось 
много непрофессиональных 

артистов, что тоже осложня-
ло и удлиняло работу.

- В этой картине что ни 
сцена - шок. Какая далась 
вам особенно тяжело?

- Мы изучали физическое 
состояние женщин, которые 
только что родили. Сыграть 
это состояние было для меня 
сложнее всего - сыграть боль, 
когда у тебя ничего не болит, 
когда ты сама никогда не про-
ходила через такое, не знаешь, 
как это бывает. Ведь у меня 
самой нет детей, я не замужем. 
Поэтому каждое движение 
тела Айки было отрепетиро-
вано до мельчайших деталей. 
Многие мне говорили, что у 
них было полное ощущение 
спонтанности всего происхо-
дящего, и они удивлялись, как 
мне удалось передать страда-
ния Айки так точно. На самом 

деле ничего спонтанного в 
фильме нет. Все прошло через 
множество репетиций.

- Финал картины остав-
ляет зрителя перед выбо-
ром: считать, что даль-
нейшая судьба Айки будет 
еще горше или же что про-
изошедшее с ней в последних 
кадрах - чудо, которое вы-
ведет ее из тупика. А что 
вы думаете о будущем ва-
шей героини?

- Конечно, для меня оно по-
зитивное, потому что Айка, 
несмотря на тяжелую жизнь, 
не превратилась в бездушно-
го человека, она поняла, что 
главное - ее ребенок. 

- Сами вы приехали из 
Казахстана поступать в 
ГИТИС. Планировали жить 
и работать в России?

- Не было такой цели. Я в 
детстве читала биографию 
одного артиста, там было 
написано, что он окончил 
ГИТИС. И я думала: ГИТИС 
- это что-то необыкновенное, 
там учатся, наверное, ужасно 
талантливые люди, небожи-
тели. В Казахстане я училась 
в театральном колледже, по-
сле того как снялась в «Тюль-
пане» (фильм Сергея Дворце-
вого, также получивший приз 
Каннского фестиваля. - Ред.), 
стала думать, что мне надо 
получить высшее образова-
ние. Мой педагог посоветова-
ла: попробуй поступить в Мо-
скве. Это же стали говорить 
и другие люди. И я решила: 
ладно, попробую. Ну не по-
ступлю - вернусь. Но пробо-
ваться буду только в ГИТИС. 
Поступила. И это были заме-
чательные годы!..

Марина Бойкова

Фильм Бориса Собо-
лева «Идущие к черту» 
о вранье на самом ми-
стическом телепроекте 
страны вышел очень 
резонансным. Теперь 
зрители возмущают-
ся. Одни - тем, что 
опорочили их лю-
бимую программу. 
Другие - что, оказы-
вается, их водили 
за нос целых 12 лет!

Над этим фильмом 
для канала «Россия-1» 
Борис Соболев работал на 
протяжении двух лет. Про-
водил эксперименты, встре-
чался с экспертами, сидел в 
архивах, и все для того, чтобы 
вывести на чистую воду мо-
шенников, которые называ-
ют себя магами и чародеями.

По мнению журналиста, 
проект «Битва экстрасен-
сов» срежиссирован от и до: 
всю «магическую» информа-
цию участники получают от 
съемочной группы и никто 
из них не обладает реальны-
ми эзотерическими способ-
ностями. Назвал Соболев 
и тарифы за попадание на 
«Битву экстрасенсов», за вы-
ход в финал...

Вообще о том, что мисти-
ческое шоу на ТНТ является 
постановкой, говорили дав-

но. «Я с ними долго работал. 
Калды-балды, как в детстве 
говорили. Все вранье! Да, 
полностью. А что тут не раз-
глашать? Правду говорю. Я 
всех расстроил?!» - еще два 
года назад уверял актер Ми-
хаил Пореченков, который 
несколько сезонов отработал 
на проекте ведущим.

Однако интерес к про-
грамме все равно оставался 
стабильно высоким. И перед 
Новым годом завершился 
уже 19-й сезон. Если звезды 
зажигают - это кому-нибудь 
нужно. По мнению скепти-
ков, больше всего это нужно 
как раз мнимым экстрасен-

сам, ведь после участия в 
популярном телепроекте 
их гонорары за консульта-
ции простых и доверчивых 
смертных взлетают до не-
бес. По некоторым данным, 
раскрученные маги берут до 

100 тыс. рублей за прием!
- Я всю жизнь занималась 

предсказаниями и никогда 
не называла цену, люди сами 
давали столько, сколько каж-
дый из них мог себе позво-
лить, - уверяет финалистка 
6-го сезона «Битвы экстра-
сенсов» Кажетта Ахметжа-
нова. - По поводу же проекта 
могу с полной уверенностью 
сказать, что все задания и кон-
курсы для участников были 
настоящими, не подставны-
ми. Именно проходя их, мы 
доказывали, что обладаем 
экстрасенсорными способ-
ностями. Конечно, ведущие, и 
особенно Сергей Сафронов, 
любое действие ставили под 
сомнение и были настроены 
скептически, иначе говоря, 
не верили нам. Приходилось 
бороться, доказывать свою 
правоту. Ну а после проекта 

человек вообще оказывается 
один на один с миром, к нему 
идут люди. И если у него нет 
никаких способностей, то это 
очень быстро выяснится.

Досталось от Кажетты на 
орехи и самому Борису Со-
болеву, который, впрочем, ее 
в расследовании не задел.

- Все его байки о том, что 
продюсеры шоу «сливали» 
нам информацию о людях, - 
это грубый вымысел, черный 
пиар. А уж поливать грязью 
такого человека, как Джуна, 
- это вообще последнее дело! 
Нельзя клеветать на людей, 
которые при жизни занима-
лись тем, что исцеляли дру-
гих. Их душа в тонком мире 
начинает обижаться и может 
наказать того, кто распускает 
слухи и кривотолки.

А вот победитель 3-го сезо-
на «Битвы» Мехди Эбрагими 
Вафа считает, что популяр-
ность телепроекта все-таки 
способствует появлению 
шарлатанов, которые ради 
наживы вынуждают людей 
влезать в долги, продавать 
дома и автомобили.

- Экстрасенсорика - труд, 
который требует сосредото-
ченности и больших энерге-
тических затрат. Там совсем 
не до танцев с бубном, - гово-
рит Мехди.

- Мошенники есть, - призна-
ет еще один участник «Битвы» 
Аброр Усманов. - И, возмож-
но, фильм Бориса Соболева 
вызовет негатив и агрессию 
по отношению к экстрасен-
сам. Но это временно, уверяю 
вас. Те люди, которые облада-
ют способностями, никуда не 
денутся, они останутся, и к ним 
все равно будут ходить за по-
мощью. Зато сойдет пена, ко-
торая накопилась за эти годы. 
Ведь «Битва экстрасенсов» - 
это что? Это в любом случае 
шоу. Организаторы набирают 
туда и тех, у кого есть способ-
ности, и тех, кто просто играет 
на камеру, иначе говоря, шар-
латанит. И не всегда зритель 
может разобраться сразу, кто 
есть кто. Но дальше начинает-
ся жизнь. Тогда каждый и по-
казывает, чего он стоит...

Иван Попельнюхов, 
Андрей Князев

FOTOLIA

Самал ЕСЛЯМОВА: 
«Кейт БЛАНШЕТТ обняла 
меня, как сестра»
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«БИТВУ ЭКСТРАСЕНСОВ»
                послали к черту
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Фильм «Айка» представ-
ляет Казахстан. Россий-
ская картина «Собибор» 
режиссера Константина 
Хабенского до шорт-листа 
«Оскара» не добралась.
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- Я за цензуру в этой 
области. Мне кажется, 
что распущенность худо-
жественная не на пользу 
государству, - считает Бо-
ярский. - Должны быть 
компетентные и толковые 
люди, которые смогут ре-
шить проблемы, не прибе-
гая к насилию, но на первое 
место ставя нравственные 
позиции художника. Было 
бы великолепно, если бы 
произведения соответство-
вали христианской морали 
и общечеловеческим цен-
ностям. Для будущих поко-
лений - чтобы не пачкались, 
чтобы были чистоплотны-
ми.

Боярскому 69 лет. Поло-
вину жизни он работал в то 
время, когда цензура счита-
лась нормой. Спектакль мог 
быть снят даже после гене-
ральной репетиции! 37-лет-
н и й 
Д и м а 
Б и л а н 
- из так 
называ-
е м о г о 
непуган-
ного по-
коления. 
О д н а к о 
он тоже 
с ч и т а е т, 
что огра-
н и ч е н и я необходимы.

- Должны быть структу-
ры, которые каким-то об-
разом фильтруют инфор-
мацию. Человек нуждается 
в рамках. От того, что сей-
час происходит в соцсетях, 
мне самому иногда дурно 
становится. Я человек, ко-
торый открыт миру, много 
что видел. Но иногда просто 
страшно. Должны быть дей-
ствительно какие-то ограни-
чения! - уверен артист.

Билана горячо поддержи-
вает его ровесник Глеб Мат-
вейчук:

- Я двумя руками за цензу-
ру! У нас в стране почему-то 
свободу творчества начали 
понимать искаженно. Куль-
тура и искусство должны 
вдохновлять людей, а не 
опускать их достоинство. 
А сегодня со сцены порой 
можно услышать такое, что 
к культуре вообще никако-
го отношения не имеет. Да, 
раньше тоже были какие-то 
исполнители, которые упо-

требляли особую 
лексику. Но они 
не имели возмож-
ности выйти на 
большую сцену, 
появиться в эфи-
рах телеканалов. 
Сейчас никаких 
ограничений нет. 

И нужно понимать, что это 
будут смотреть и слушать 
наши дети. И они бу-
дут думать, 
что это нор-
мально.

- Это очень 
хорошее за-
явление, - го-
ворит даже 
записной скан-
далист Станис-
лав Садальский. 
- Я вот, напри-
мер, считаю, что 
мат недопустим 
на сцене. Нет, в жизни я 
люблю ругаться матом, ча-
сто его употребляю, но гово-
рить подобные слова с экра-
нов телевизора или со сцены 
- это за гранью. Вообще, цен-
зура нужна хотя бы для того, 
чтобы, во-первых, и в куль-
туру, и в шоу-бизнес могли 
прийти новые люди. Ведь 
сейчас же на сцене мы видим 
одних и тех же, они просто-
напросто все оккупировали 
и никого не пускают. А во-

вторых, цензура должна ис-
ключить появление в куль-
туре непрофессиональных 
людей. Но здесь же возника-
ет другой вопрос: а кто будет 
цензором? Кто, например, 
будет состоять в экспертном 
сообществе? Не уверен, что 
у нас есть достойные.

А вот диктор телевидения 
Владимир Березин с Бояр-
ским и компанией катего-
рически не согласен. По его 
мнению, в нынешней ситуа-
ции никакая цензура невоз-
можна в принципе.

- Какие худсоветы могут 
быть для Киркорова, Лоли-
ты, Аллегровой? - задает он 
риторический вопрос. - Это 
прежде существовал Госкон-
церт, Москонцерт, филармо-
нии, которые отвечали за 
качество артистов. А теперь 
каждый сам по себе. Не пу-
скают в эфир - артист может 

выложить запись 
в интернет.

- Я помню, 
как написал три 
песни начина-
ющей тогда 
Ларисе Доли-
ной, - вспоми-
нает совет-
ское время 

композитор Игорь Крутой. 
- Мы были вызваны на худ-
совет, в комиссии сидели 
прославленные советские 
композиторы. После того 

как Долина исполнила пес-
ни, мне было сказано: «Вы, 
молодой автор, подождите 
за дверью». И композито-
ры стали убеждать ошара-
шенную Ларису отказаться 
от моих песен, а исполнять 
лишь их композиции, и тог-
да, мол, ее будут записывать, 
снимать, выпускать на пла-
стинках.

В общем, без резонного 
вопроса «А судьи кто?», ви-
димо, не обойтись. Особен-
но сейчас, когда все кругом 
коммерциализировано. Что 
же на это скажет власть?

- Есть такая страшная 
вещь у нас в культуре, ко-
торая называется бюро-
кратией. И есть админи-
стративный регламент, на 
основании которого дей-
ствуют чиновники. Так вот 
эти административные ре-
гламенты уродуют нашу 
культуру! - считает депутат 
Госдумы, актриса Елена Дра-
пеко. - Потому что невоз-
можно в регламент загнать 
произведение искусства. 
Это все равно что оцени-
вать его с помощью весов и 
сантиметра. Произведение 
искусства могут оценивать 
только эксперты! Только 
деятели культуры, ученые, 

какие-то светлые головы 
могут сказать, хорошо это 
или плохо, учит, например, 
этот фильм хорошему или 
плохому. Да, там есть сцены 
курения. Но солдат в окопе 
махорку курит, после этого 
идет брать Берлин, а геро-
иня фильма «...А зори здесь 
тихие» спирт пьет. И это не 
влияет на итог картины, на 
ее общий смысл. Но чтобы 
определить это, нужен че-
ловек, а не машина, не ком-
пьютер и не бумажка.

Иван Попельнюхов, 
Оксана Химич

ГЛАС НАРОДА

«Идет разрушение 
культуры!»
Большая часть моей жизни 

прошла в суровом заполярном 
Норильске. Во время отпусков 
и командировок в Москву я пер-
вым делом старался попасть в 
мои любимые театры - сатиры, 
Вахтанговский, Маяковского, 
МХАТ. Но в начале 2000-х, ус-
лышав на сцене МХТ отборный 
мат, я был шокирован и перестал 
посещать театр. Еще большее 
недоумение вызвало у меня пись-
мо ведущих режиссеров страны 
премьер-министру Медведеву 
с просьбой разрешить мат на 
сцене и в кино. Здравый смысл 
на сей раз возобладал, и закон 
о запрете мата был принят. Но 
что же получается? Известные 
режиссеры просят разрешить 
нецензурную брань в искусстве? 
Абсурд какой-то! Тургенев и Тол-
стой обходились без ненорма-
тивной лексики, и их романы и 
повести живут до сих пор и будут 
жить вечно! А нынешние деяте-
ли театра и кино сетуют на то, 
что без мата якобы «обедняется 
художественный замысел» их 
произведений. Мне кажется, что 
этой уловкой они прикрывают 
свою творческую истощенность 
и внутреннюю пустоту своих 
творений.

Наш современник, выдаю-
щийся мастер балета Николай 
Цискаридзе недавно в интервью 
сказал: «Сегодня в театре ис-
кусство опущено до нуля!» Это 
горький, но во многом справед-
ливый диагноз.

Под видом якобы новаторства 
многие режиссеры стали пре-
подносить нетребовательным 
и неподготовленным к воспри-
ятию серьезных произведений 
зрителям суррогаты. Идет разру-
шение культуры. И это опасно, 
ведь давно известно, что человек, 
не имеющий моральных и нрав-
ственных устоев, готов, не заду-
мываясь, крушить и ломать все 
на своем пути. К чему это может 
привести в будущем? Задумыва-
ются ли об этом в высоких каби-
нетах власти?..

Борис Албегов, 
заслуженный строитель 

России

Видимо, не просто так Билан 
ратует за введение цензуры. В 

конце прошлого года артисту 
исполнилось 37 лет. Кризис 

среднего возраста, как 
говорит Дима, благополучно 

пройден. Но взгляд на 
многие вещи у него теперь 

принципиально иной…
- Дима, чем вам прошлый 

год запомнился?
- Я побывал в Непале, на 

Тибете. Когда ты там нахо-
дишься, то понимаешь, что 
есть нечто большее, чем че-
ловек, - невероятные горы, 
хребты, с которыми связано 
много людских судеб. Кстати, 

был удивлен, что меня даже 
там узнавали - вот что соцсе-
ти делают! (Cмеется.)

- Такие путешествия свя-
заны в том числе с опас-
ностями. Вы не думали за-
страховать свою жизнь?

- Она у меня давно застра-
хована от любых неожидан-
ностей, хотя я не считаю себя 
мейнстримовским человеком. 
А вообще, знаете, чем дольше 
я живу, тем меньше боюсь че-
го-либо.

- Вы кажетесь эдаким че-
ловеком-праздником. А что 

при этом творится у вас в 
душе, что огорчает, что ра-
дует?

- У меня часто случаются 
переживания какого-то лич-
ного свойства. Например, со-
рвались планы по созданию 
семьи. На этом фоне я даже 
дважды побрился наголо - 
мне было непросто. Но вся-
кий раз давал зрителям знать 
об этом своем состоянии - об 
открытиях и поражениях - че-
рез песни. Я хотел показать 
на своем примере, что это со-
стояние не безнадежно, что 

нет тупиков, что всегда най-
дется выход.

- В последнее время в 
стране ужесточилась борь-
ба с артистами, которые 
матерятся со сцены. «Ха-
рактерны слова нецензур-
ной брани», «песни антиоб-
щественного содержания» 
- так пишут о рэперах Эл-
джее, Жигане, Птахе, Хаски. 
Что вы думаете об этой не-
простой ситуации?

- Я давно слышу о необхо-
димости введения цензуры в 
нашей стране. И в принципе я 

с этим согласен. Но мат - это 
то, что всех нас объединяет, 
то, без чего сложно прожить. 
В обычной речи - вне сцены и 
мероприятий с участием де-
тей - я тоже часто к нему при-
бегаю. Да просто на нем раз-
говариваю. Так что заставить 
людей отказаться от мата, на 
мой взгляд, нереально.

Иван Попельнюхов

Дима Билан: «Мат всех нас объединяет»

России
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Сегодня на сцене можно все - выходить в трусах, петь 
вздор про «внутри мартини, а в руках бикини», материться, 
показывать голый зад... Возможно, поэтому актер Михаил 

Боярский и предложил ввести цензуру. Удивительно,
 но большинство коллег его поддерживают.
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Драпеко и Крутой -

за взвешенный подход

и я 
м ча

А вот Березин с Боярским не согласен 

как Долина исполД

Садальский сам матерится, но дру-гим не позволяет
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Впрочем, картину, которая 
его прославила, Иван Сергее-
вич последние лет 30 принци-
пиально не смотрел. И терпеть 
не мог, когда «отсталая часть 
публики», как сам он выражал-
ся, тыкала в него пальцами со 
словами: «О, Промокашка!»

«Место встречи»
На самом деле эта роль 

досталась ему совершенно 
случайно. Сейчас уже слож-
но представить, но вообще-
то Бортник пробовался со-
всем не на Промокашку, а 
на Шарапова! И Высоцкий 
очень хотел, чтобы друга ут-
вердили. Но одного желания 
оказалось мало. Говорухину 
сказали: «Будешь снимать 
Конкина» - тот только-толь-
ко получил премию Ленин-
ского комсомола за Павку 
Корчагина. И режиссер не 
сильно-то брыкался.

«Мне он сказал: «Слушай, 
Вань, я прошу тебя сыграть 
Промокашку». «Кто это?» - 
спрашиваю. - «Да такой мол-
чаливый парень из банды». 
Весь же текст, который есть у 
Промокашки, мной придуман, 
в сценарии ни одного слова не 
было», - вспоминал Бортник 
съемки фильма, ставшего 
культовым.

«Лось сохатый», «Мурку» 
давай!», «Волки позорные!» - 
да, это он все сам придумал. В 
сценарии было написано так: 
«Появляется молчаливый па-
рень в шестиклинке...» И все! 
Остальное - чистый экспромт. 
И, кстати, далеко не весь еще 
вошел в картину.

«Что вырезали? - хитро 
улыбаясь, переспрашивал 
Иван Сергеевич. - Жаргон 
весь убрали. Малину помни-
те? Там сначала всех за столом 
показывают, потом каждого в 
отдельности. Дальше бандиты 
уходят спать - и все. А у меня 
там еще целая игра была - 
приставал к пассии Горбатого, 
лез к ней, звал куда-то пьяным 
мычанием. Но актриса начи-
нала откровенно смеяться, и 
ничего из этой сцены не по-
лучилось. Или сцена ареста 
банды. Подъезжаем мы с Во-
лодей к месту съемки, смотрю: 
стоит какой-то мрачный мате-
рящийся Славка Говорухин. 
Подходит ко мне: «Вань, я про-
шу тебя, я не могу уже боль-
ше: они выходят все и: «Руки 
вверх!» - пистолет в снег, «Руки 
вверх!» - пистолет в снег. Пол-
ное однообразие. Придумай 
что-нибудь». На всю придумку 
было - пока надевал брюки, 
пиджак, пальто, кепку - минут 
пять, не больше. Как буду реа-
гировать, не знал, но песню «А 
на черной скамье...», думаю, 
запою. Но это еще ладно, я же 
Высоцкому в лицо плюнул! 
Ну да, когда меня повели, по-
дошел к нему и: «Тьфу, сука, 
мусорина!» Это, разумеется, 
убрали...»

Высоцкий
На чем они сошлись - Бор-

тник и Высоцкий? Сам Иван 
Сергеевич говорил: «Навер-
ное, детство одно - послево-
енное, любовь к поэзии. А 
потом, видимо, характер у нас 
схожий...»

Вот что характер схожий, а 
равно и темперамент, - это еще 
Юрий Любимов заметил, отец 
той Таганки. Не просто же так 
именно Бортнику он предло-
жил играть Гамлета. При жи-
вом Высоцком!

«Я не могу от него зависеть! 
Он ведет себя совершенно не-
подобающим образом! Может 
уехать, подвести. Я прошу тебя 
взять роль и выучить текст. 
Мне не нужно будет переделы-
вать спектакль - у вас темпера-
мент одинаковый», - переска-
зывал Бортник тот памятный 
разговор с Любимовым. - Я 
оторопел, говорю: «Юрий Пет-
рович, помилуйте, как это?» 
Сам-то понимал, что никогда 
в жизни на это не пойду. Ну 
бред сивой кобылы! Пред-
ставьте себе: начинается спек-
такль, Володя садился у стены 
с гитарой. Пока рассаживалась 
публика, он что-то наигрывал. 
Потом выходил: «Гул затих, я 
вышел на подмостки...» Все 
понимали, что это Высоцкий. 
И это «Гамлет»! А я что, сяду у 
стены, буду на гуслях играть? 
Или на баяне? Ну бред!. Шеф 
(Любимов. - Ред.) потом меня 
отчитывал: «Зачем вы сказа-
ли своему другу о том, что я 
предложил вам Гамлета?» Как 
будто думал, что я промолчу. 
Володя, когда рассказал ему 
о предложении Любимова, 
лишь отмахнулся: «А хрен ли, 
играй». Но это же обида! И у 
меня даже мысли на этот счет 
не было. А у Валерки вот (Зо-
лотухина. - Ред.) - пожалуйста. 
И все, и сразу приказ на стен-
ку. Он оправдывал это субор-
динацией. Но нет, есть вещи, 

через которые нельзя пере-
ступать...»

Загулы
Послевоенное детство, ха-

рактер, любовь к поэзии... Да, 
это все понятно. Но была еще 
одна общая и, к сожалению, 
пламенная страсть. О загулах 
Высоцкого и Бортника по 

Москве ходили байки. А одна 
история и вовсе стала леген-
дарной.

Жена Высоцкого Марина 
Влади многим нашим актерам, 
которые хотели «зашиться», из 
Парижа привозила таблетки 
«Эспераль». Любимов на этот 
счет краем уха что-то слышал: 
мол, чудодейственное сред-
ство, любой самый запойный 
алкоголик перестает пить. Вот 
только далекий от проблемы, 
он почему-то решил, что это... 
какая-то спираль, которую 
нужно зашить в мягкое место. 
И раз за разом своим артистам 
повторял: «Если не вошьете в 
ж... спираль, будете уволены». 

Через какое-то время решил 
упростить: «Если не вошьете 
пружину, будете уволены».

«Ну что делать - пришлось 
зашиваться, - рассказывал 
Бортник. - И вот Володя пи-
шет мне из Испании: «Скучаю, 
Ваня, я, кругом Испания. Они 
пьют горькую, лакают джин. 
Без разумения и опасения. 
Они же, Ванечка, все без пру-
жин». В другом театре, конеч-
но, нас бы давно к чертовой 
матери выгнали. Хотя перед 
спектаклем я - ни-ни, ни разу 
по моей вине не срывались 
спектакли. У Володи вот слу-
чалось. И тогда директор вы-
ходил к публике и объявлял: 
«В связи с тем, что у артиста 
пропал голос, спектакль от-
меняется». Зритель не дурак, 
все, конечно, понимали. Но 
что делать, болезнь. Володю 
же в последний год отпускало 
буквально минут на десять, не 
больше. Вот сядет, выдохнет 
резко: «А-а-а, хорошо». Разго-
вор ведем, курим. Через десять 
минут: «М-м-м... А-а-а... Вань, 
принеси!» Болезнь...»

Он видел, конечно, все. И 
самое жуткое. Когда в разгово-
рах всплывала эта тяжелая для 
него тема, Иван Сергеевич ча-
сто вздыхал, прерывался. По-
висала пауза, он говорил: «Нет, 
не стоит об этом. Малосимпа-
тично». Но всякий раз продол-
жал в силу открытости своей 
души. Например, рассказал, 
как однажды спас Высоцкому 
жизнь.

«Ну спас - это слишком 
сильно сказано, - сразу уточнял 
скромный Бортник. - У Во-
лоди тогда был период запоя, 
а ему играть. И я от него про-
сто убрал спиртное - спрятал в 
комнате. Он умолял меня, пла-
кал, вставал на колени: «Дай, 
дай...» Смотреть на это было 
страшно: уже начиналась пато-
логия. Я понимал, что жесток, 
но все равно повторял: «Во-

вка, нельзя! Спектакль же, по-
терпи». Кто-то просил: «Вань, 
ну дай ему, налей». Я упирался: 
«Не налью». Тут входит Яша 
Безродный, замдиректора те-
атра: «Володя, тебя вызывает 
Юрий Петрович...» «Да пошли 
вы все на ...!» - от стены Володя 
рванул в открытую балкон-
ную дверь, перевалился лицом 
вниз и повис на перилах. А 
восьмой этаж, внизу асфальт... 
Как я успел - ума не прило-
жу. В три прыжка долетел до 
балкона, вытянул его оттуда... 
И очень сильно я его тогда 
ударил. Очень сильно... А ког-
да Володя поднялся с пола, он 
схватил гитару кузнецовскую - 

Иван БОРТНИК:

Таганка, 
зачем 
сгубила ты 
меня?»

4 января не стало Ивана Бортника, легендарного 
актера Таганки. Смоктуновский называл его 
гением, Высоцкий - одним из пяти своих 
ближайших друзей, Любимов - злым мальчиком. 
А для зрителей он, сыгравший в театре и 
кино добрую сотню ролей, навечно остался 
Промокашкой из фильма «Место встречи 
изменить нельзя» - своим в доску парнем...

О загулах 
Высоцкого 
и Бортника 

ходили байки

«
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совершенно уникальная была, 
с инкрустациями, очень краси-
вая - и в щепки ее разбил. Вот 
такой выплеск. Я посмотрел на 
него. «Вот там, - говорю, - вод-
ка». И ушел...»

Любимов
Бортник и Высоцкий - это, 

конечно, большая тема. Но 
Бортник и Любимов - не мень-
ше. Юрий Петрович был его 
педагогом в Щукинском учи-
лище. Бортник практически из 
того, самого первого набора. 
То есть с них, в общем, Таган-
ка и началась. Однако между 
режиссером и актером все эти 
почти 50 лет буквально искри-
ло! От любви до ненависти и 
обратно - такая амплитуда.

«Я вам прощал больше, 
чем Владимиру!» Или: «У вас 
скверный характер!» - расска-
зывал об отношениях с шефом 
Иван Сергеевич. - Вот только 
я пришел в театр, репетировал 
в «Послушайте» Маяковско-
го. Труппа - все молодые, вы-
ходишь из дверей - ресторан 
«Кама». Выпили - на репети-
цию. И вот с утра до вечера: 
«Я из вас этот «камский» дух 
вышибу!» Ко всем относилось, 
не только ко мне. Но! «Иван, 
пойди сюда». Я на корточки 
перед ним сяду, он вздохнет 
так тяжело: «Перестань пить, 
перестань. Ведь ты талант свой 
губишь». Он никому так не го-
ворил...»

В последние годы, уже по-
сле возвращения Любимова на 
Таганку, конечно, было больше 
затяжных конфликтов. Слиш-
ком много всего накопилось - 
раздражения, обид, претензий, 
недомолвок...

«Ну то, что «злым мальчи-
ком» меня постоянно называл, 
ладно, но он придумывал вечно 
про меня какие-то истории, не-
понятные совершенно, - воз-
мущался Бортник. - Например, 
звоню ему как-то днем. Знаю, 
что только закончилась репе-
тиция, он сейчас в кабинете. 
«Ты не подшофе?» - спрашива-
ет. «Нет, Юрий Петрович, абсо-
лютно нормальный». Мы пол-
часа мило беседуем, обо всем 
на свете. «До свидания, Ваня». 
- «До свидания, Юрий Петро-
вич». И так радостно мне стало 
на душе. Жене говорю вече-

ром: «Как сегодня замечатель-
но я с шефом поговорил». «Ну 
да, - кивает, - давно тебе пора 
с ним отношения наладить...» 
Потом рассказывает Золоту-
хин. Утром приходит на репе-
тицию шеф. Мрачный. «Вчера 
звонил Бортник. Ночью. Пья-
ный. Требует главных ролей». 
Хотя я ему звонил днем, трез-
вый и ничего не требовал. Я 
вообще у него никогда ничего 
не требовал...»

Не требовал. Но позволял 
себе действительно многое. 
Знал ведь, что Любимов на 
дверь ему не укажет. Уж если 
не выгнал тогда, в пору моло-
дого беспробудного веселья... 
Чего стоит хотя бы эта исто-
рия. Бортник получает роль 
Нержина в «Шарашке» по 
Солженицыну. «Иван, - шеф 
сам ему позвонил, - я про-
шу тебя собраться, оставить 
свои фокусы. Буду делать к 
80-летию Солженицына спек-
такль...» Актер послушно бе-
рет под козырек, начинает 
репетировать. Но с каждым 
днем напряжение все нарас-
тает. Роль ему активно не нра-
вится, инсценировка тем более, 
текст произносит через силу. 
И однажды не выдерживает. 
Прямо во время репетиции - 
так, чтобы все слышали, Бор-
тник громко говорит: «А по-
шло все к ... матери!» Повисает 
гробовая тишина. Любимов 
включает свет. И видит, как его 
актер направляется к выходу. 
«Тоскливо, - декламирует он на 
ходу. - Огромное «о» в конце. 
То-скли-во». И уходит. Кто еще 
мог себе такое позволить?

«Вот и все, так остался у 
меня один спектакль - «Высоц-
кий», его и играю. Встречает 
меня как-то шеф: «Иван, по-
дойдите сюда. Все участники 
спектакля требуют, чтобы я 
вас убрал». Я понимаю, что это 
вранье, говорю: «Фамилии?» - 
«Я не доносчик, Ваня...» Тогда 
я рассказываю ему быль. «А 
вот ко мне, - говорю, - подо-
шел молодой артист и сказал: 
«Иван Сергеевич, почему вы 
так редко в театре бываете? 
Без вас здесь стены серые...» 
В это время раздалось: «Про-
ходите на сцену», начались эти 
звонки тревожные. И я пошел. 
Вдруг слышу: «Сте-э-эны без 
него се-э-эрые! Ах, ... сте-э-эны, 

видите ли, без него!..» И все 
по нарастающей мне в спину... 
Сыграл я в спектакле, слышал, 
после него Любимов сказал: 
«Хорошо работал, Иван». Со-
бираюсь на очередной спек-
такль, звонит помреж. И испу-
ганным таким голосом: «Иван 
Сергеевич, Юрий Петрович не 
допускает вас до спектакля». 
Вот и все. Мы с шефом и не 
видимся уже... Нет, вру, как-то 
пересек лись в театре. Встреча-
емся взглядами. «Подшофе?» 
- спрашивает. «Да ну, - говорю. 
- Я за жалованием пришел...» - 
«А вам не стыдно?» Вот и все...

Водка
«Распространенная ак-

терская болезнь», «профес-
сиональный недуг» - так это 
раньше называлось. Водку 
Бортник ненавидел всей ду-
шой. Но и обойтись без нее не 
мог. Причем, можно сказать, с 
самых юных лет.

«За всех актеров не скажу, 
но почему я начал употреб-
лять? У меня такое ощуще-
ние, потому что застенчив был 
очень, - говорил он. - А когда 
выпивал, как-то легче было 
общаться. Расслабляет, знаете 
ли. И мир по-другому видится. 
Вообще, так скажу: я многое 
бы упустил, если бы в какой-
то момент не был подшофе. 

Какие-то встречи были заме-
чательные, разговоры. И они 
помнятся. И они даже некими 
вехами стали в моей жизни... А 
с другой стороны, как я болею! 
Как Вовка болел! Это же чудо-
вищно...»

В последние годы он пил все 
реже. Во-первых, не тот кураж. 
Да и банально не с кем было. 
Может, кстати, поэтому, будучи 
подшофе, он так любил взять 
телефонную трубку и набрать 
номер. Чей? А это не важно!

«Да, в такие дни надо уби-
рать из кухни телефонную 
книгу, - смеялся над собой Бор-
тник. - Всем звонил, от «а» до 
«я». Кому чаще других? Да без 

разницы. Посмотрел в теле-
фонную книгу - о, в самый раз! 
Любимову как-то набрал - на 
Катьку его (жену. - Ред.) на-
рвался, так она перестала под-
зывать его к телефону. Олегу 
Стриженову звоню, Васе Ли-
ванову... Васька на меня даже 
обиделся как-то: «Чего ты 
все время мне поддатый зво-
нишь?» И это Васька! Кото-
рый сам любитель! Вот Смок-
туновскому так и не позвонил... 
Мне Эфрос когда-то рассказы-
вал, что накануне его прихода 
к нам в театр ему позвонил 
Смоктуновский: «Это Кеша. 
Анатолий Васильевич, вы в Те-
атр на Таганке идете? Учтите, 
там есть один гений». «Кто?» 
- изумился Эфрос. - «Иван Бор-
тник». Я, когда выпивал, часто 
думал: дай-ка позвоню Инно-
кентию Михайловичу. Телефон 
у меня был. Поднимал трубку, 
собирался с мыслями, но... так 
и не решился набрать его но-
мер. Может, недостаточно пьян 
был для подобного разговора».

Стыд
Не позвонил, не подошел, 

не попросил, не потребовал... 
Вся жизнь в обнимку с этой 
частицей «не». Поэтому и не-
доиграл, недополучил, недо-
сказал. Вот отказываться он 
мог. Легко! Отказался от Ша-

рикова у Бортко в «Собачьем 
сердце»: мол, потому что знал, 
кто там на самом деле нужен. 
Но чаще отказывался, потому 
что просто противно было со-
глашаться...

«Часто думаю: черт возьми, 
идет депрофессионализация 
какая-то. Отказываюсь же по-
стоянно. И делаю все правиль-
но. Ну правильно я делаю! Мне 
дают сценарии, я думаю: ну как, 
знакомый человек, почему бы 
не отсняться? И денег зарабо-
тать. Но... не могу. Не могу я 
этот текст произносить! И ни 
о чем не жалею. Отказывался 
же только от дерьма, которо-
го предлагали немало. Пони-

маете, мне хочется хорошего 
материала, чтобы фантазия 
работала, чтобы я думал об 
этом, чтобы душу разбудило. 
И у меня железная интуиция, 
я очень редко ошибаюсь. Ну 
разве что... К-хм, даже вспо-
минать стыдно. Это когда я 
согласился сниматься в филь-
ме «Импотент», чудовищном 
этом. Прочитал сценарий - у 
меня волосы дыбом встали. Но 
мы тогда без копейки сидели, 
думаю, скажу: тысяча долла-
ров, понимая, конечно, что мне 
никогда этих денег не дадут. А 
Эйрамджан этот, у которого 
все время снимались Панкра-
тов-Черный, Кокшенов, Миш-
ка Державин, - каждый месяц 
он по картине стряпал, - ничуть 
не смутился. «Да, - говорит, - со-
гласен». Е-мое, думаю. И вот 
стыдуха-то была...»

Разочарование
Как говорил Бортник, 

жена претензий ему никогда 
не предъявляла. Быстро при-
выкла и к его слабости, и к 
принципиальности. Ну и к без-
денежью, конечно, тоже. Боль-
шую часть жизни они прожи-
ли в крохотной «двушке», как 
сам Иван Сергеевич говорил, 
«убогой совершенно», и в этом 
с ним легко можно было согла-
ситься. Пятиметровая кухня, 
старая дешевая мебель, испор-
ченная техника, крепкий чай 
из жестяной кружки, сигареты 
«Ява». Как кто-то из гостей 
его сказал: «Вот так и должен 
жить великий русский артист».

Кстати, машины у «велико-
го русского артиста» тоже от-
родясь не было. Когда-то Вы-
соцкий отговорил: «Да ну тебя, 
ты пол-Москвы передавишь». 
А потом и самому не захоте-
лось возиться - ездил в метро и 
ничуть не стеснялся. Разве что 
своей не к месту узнаваемой 
физиономии, когда пассажиры 
начинали шушукаться за спи-
ной, тыкать пальцем, просить 
автограф. В последние годы 
Бортник уже разочаровался в 
актерской профессии. И в этом 
как раз признавался легко.

«С покойным Кириллом 
Лавровым снимались однажды 
в Закарпатье. Его - а он депутат 
Верховного Совета, Герой Соц-
труда - принимали дай бог: сна-
чала теннис, потом коньячок. 
Как-то основательно он на-
брался, ко мне подошел. «Вань-
ка, - говорит, - я здесь помру». 
Разговорились с ним. «Если б 
ты знал, - сказал он, - как мне 
осточертело играть в театре». 
И это у Товстоногова! Главные 
роли! Рассказал Алле Демидо-
вой, она говорит: абсолютно, 
у меня то же самое. Я тогда 
не поверил. А сейчас... А сей-
час могу сказать, что да, и мне 
осточертело. Ну что, вот я ду-
маю: приду в театр, помирюсь 
с Любимовым. И что дальше? 
Опять пою: «Я однажды гулял 
по столице, двух прохожих слу-
чайно зашиб...»? Ну хорошо, 
получу свою долю аплодис-
ментов. И что, мне до 85 лет 
вот так «гулять по столице»? 
Ну бред сивой кобылы!..»

Дмитрий Мельман,
фото из архива И. Бортника

Любимов предлагал ему 
играть Гамлета. 
И это при живом 
Высоцком!

Друзья говорили: 
«Твоей жене Татьяне 
надо поставить 
памятник!»

Друзья говорили: 
«Твоей жене Татьяне 
надо поставить 
памятник!»
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Актриса Дарья Мороз 
призналась, что свою дочь 

держит просто в ежовых 
рукавицах. В ее семье не 

забалуешь!

Дарья уверяет, что очень 
строга в вопросах воспита-
ния. Только так, по мнению 
актрисы, из ребенка может 
выйти толк.

- Порядок, дисциплина, 
оценки - вот то, что я по-
стоянно требую от дочери, 
- рассказывает Мороз. - Но 
главное - не позволяю ей 
хамить и капризничать. В 
нашем доме это исключено. 
Еще дочь занимается тен-
нисом. И если она там кося-
чит или воронит, то тоже по 
головке ее за это не глажу.

О каких-то успехах в 
теннисе говорить рано, 
пока Аня просто набивает 
руку и пытается понять, 
хочет ли она задержаться 
в этом виде спорта всерьез 
и надолго. А вот что ка-
сается продолжения дела 
родителей (папа и дедуш-
ка девочки - Константин 
Богомолов и Юрий Мороз 
- режиссеры), то Ане пока 
это не очень интересно.

- На сцене она меня ви-
дела, но относится к этой 
моей работе исключитель-
но иронично и с юмором, - 
говорит Дарья Мороз.

Анна Богомолова учит-
ся в школе при немецком 
посольстве, занимается в 
детской музыкальной шко-
ле. И там, и там, конечно, 
знают, чья она дочь, но так-
тично не педалируют тему 
родства. Да и сама Дарья 
Мороз не хочет привлекать 
излишнего внимания. Ска-
жем, на родительские со-
брания она не ходит. Мол, 
у дочери все хорошо с уче-
бой, так что же зря время 
терять?

М.Н.

Евгений Осин и Крис Кельми ушли из жизни с разницей в 
полтора месяца. До конца зимы женам и детям артистов 

надо вступить в наследство - каждый, несмотря на загульный 
образ жизни, оставил весьма приличное состояние. Но 

особую ценность представляет даже не недвижимость, а 
авторские права.

Агния Осина является 
главной наследницей 
отца. Причем распоря-
жаться она будет не толь-
ко его имуществом, но и 
авторскими правами на все 
песни и клипы музыканта. 
Заниматься ее продвиже-
нием в мир шоу-бизнеса 
решил основатель группы 
«Ласковый май» Андрей 
Разин. Тот самый, который 
и оплачивал похороны Оси-
на. В наступившем году он 
позвал 16-летнюю Агнию 
поехать вместе с Наталией 
Гулькиной, группами «Фри-
стайл», «Мечтать», «Ласковый 
май» и другими в большой тур 
«30 лет вместе». Агния будет 
исполнять бессмертный хит 
своего отца «Плачет девушка 
в автомате».

Евгений Осин души не 
чаял в дочери, как и Крис 
Кельми - в сыне Кристиане. 

Парень еще в школе начал 
заниматься музыкой - на вы-
пускном даже спел со знаме-
нитым отцом его суперхит 
«Замыкая круг». По словам 
самого Кельми, всего у него 
зарегистрировано 257 му-
зыкальных произведений. 
Теперь, согласно завещанию 
артиста, права на компози-
ции перешли к его сыну. Он 

же будет получать и автор-
ские отчисления от теле- и 
радиоэфиров.

Как говорят, Кристиан, 
хоть и учился в Институте ин-
формационных социальных 
технологий на факультете 
земельно-имущественных 
отношений, теперь всерьез 
намерен начать музыкаль-
ную карьеру, благо хорошо 
играет на гитаре и форте-
пиано, да и музыкальный 
материал вроде «Ночного 

рандеву» и «Усталого такси» 
еще долго будет востребован 
народом.

Стоит заметить, что в свое 
время Кельми подарил сыну 
двухкомнатную квартиру в 
центре Москвы, дал денег 
на ее ремонт. А загородный 
дом, где и умер музыкант, до-
станется его бывшей супруге 
Людмиле.

И.П.

В конце прошлого года 
вышел очередной, уже пятый 
фильм про следователя Чер-
касова, которого играет Смо-
ляков. А на очереди и шестой.

- Называется «Формула 
мести». В этот раз мне и моей 
помощнице, которую играет 
актриса Марина Алексан-
дрова, приходится искать и 
обезвреживать банду похити-
телей антиквариата, - расска-
зывал Смоляков.

Из образа майора Черка-
сова актер не выходит уже 
седьмой год. Однако, как сам 
говорит, герой ему нисколько 
не надоел.

- Главное, чтобы он не на-
доел зрителям, - смеется Ан-
дрей. - К тому же каждый 
фильм повествует о разных 
событиях. Лично мне в этой 
истории интересно участво-
вать. Нет какой-то монотон-
ности, мы не снимаем толь-
ко в кабинете или на месте 
преступления. К тому же все 

сюжеты основаны на реаль-
ных событиях. Это помогает 
зрителям лучше узнать и по-
нять историю страны. Да и 
герой мой - умный, рефлек-
сирующий, умеющий делать 
выводы из своих ошибок. Да, 
мне интересно его играть. До-
водилось слышать, что отдел 
Черкасова немного сказоч-
ный. Но ведь это 1960-е годы 
прошлого века. Люди были 
другие в милиции, принципи-
альные...

Андрей Князев

Театров в Москве - огромное 
количество, около трехсот. 

Топовых, правда, с десяток. 
И туда далеко не все могут 

попасть. Даже артистка 
Елена Яковлева жалуется на 

дикие цены.
Елена Яковлева служи-

ла в «Современнике», в 
Театре имени Ермоловой, 
играла в антрепризных 
спектаклях, поэтому сто-
имостью билетов интере-
суется всегда.

- Сейчас творится какое-
то безумие, - вздыхает ак-
триса. - В драматических 
театрах цены могут быть по 
15 тысяч и выше! Многие 
ли могут позволить себе ку-
пить такие билеты?!

Интересно, что заоб-
лачные цены чаще всего 
устанавливают государ-
ственные театры, которые 
финансируются из столич-
ного бюджета, да еще полу-
чают и солидные спонсор-
ские вливания. Казалось бы, 
они должны быть доступ-
ными для большинства жи-
телей. Но, как утверждает 
статистика, регулярно, то 
есть не менее раза в месяц, в 
театр ходит лишь 5 процен-
тов горожан. А 37 процен-
тов в него не ходят вовсе! В 
большинстве случаев люди 
признаются, что вынужде-
ны отказаться от этого вида 
досуга из-за ограниченности 
в средствах и высокой стои-
мости билетов.

Иван Попельнюхов

Вечная невеста 
Анна Семенович опять 
заинтриговала. Рядом 

с ней появился «Большой 
человек»...

Певица с выдающими-
ся формами в новогодние 
каникулы явно не скучала. 
Анна покоряла вершины, 
причем разного свойства. В 
один из дней друзья отвезли 
ее на горнолыжный курорт. 
С горными лыжами Семе-
нович дружит не первый 
год. За это время певица ос-
воила «зеленую» и «синюю» 
трассы. Теперь же поставила 
перед собой цель - пройти по 
«красной» трассе. И своего 
добилась. Причем, похоже, 
не без помощи мужчины.

В социальных сетях певи-
ца поделилась снимком на 
горе с незнакомцем. Фото-
графию Анна сопроводила 
неоднозначным коммен-
тарием: «Когда Большой 
человек рядом, чувствую 
себя гораздо счастливее». В 
конце комментария певица 
поставила романтическое 
сердечко. Поклонники тут 
же принялись обсуждать 
загадочного «Большого 
человека», многие предпо-
ложили, что Анна покоряет 
горнолыжные склоны со 
своим новым избранником. 
Однако сама певица тради-
ционно воздержалась от ка-
ких-либо комментариев, не 
подтвердив, но и не опровер-
гнув догадки подписчиков.

Ирина Иванова

Дочь Осина и сын 
Кельми теперь запоют

Смоляков не устал 
от Черкасова
Праздники популярный актер Андрей Смоляков провел 
вместе со своей женой в далекой Индонезии. А до Нового 
года успел досняться в продолжении саги о расследованиях 
майора Черкасова.

Яковлева 
в ужасе 

от цен

Семенович 
стала счастливее

«Запрещаю 
дочери 

хамить»
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Как сообщают историки, 
День победы в войне 1812 
года отмечался на Рожде-
ство. То есть это происхо-
дило 25 декабря по старому 
стилю или теперь должно 
происходить аккурат 7 ян-
варя по стилю новому. Таков 
был указ императора Алек-
сандра I от 30 августа 1814 
года.

Наполеон 
и Александр: от любви 
до ненависти...

Для тогдашнего царя, ко-
нечно же, было что празд-
новать. Он начал свои 
сложные, противоречивые 
лично-политические от-
ношения с французским 
«узурпатором» с войны, в 
частности, с позорного по-
ражения под Аустерлицем. 
Ныне памятное для тури-
стов местечко называется 
Славков-у-Брна, это город в 
Чехии на реке Литаве Юж-
номоравского края.

Тогда, в 1805 году, каза-
лось, что репутацию юного 
русского царя Александра 
уже ничто не поправит. По-
мимо подозрений в заго-
воре против собственного 
отца императора Павла I, 
которого забили и задуши-
ли шарфом придворные, за 
Александром I (царствовал 
с 1801 года) теперь числи-
лось и позорное бегство с 
поля проигранной битвы, и 
ночевка чуть ли не вповал-
ку с императором Австрии и 
его солдатами в маленьком 
замке под Аустерлицем...

Окончательно мировое 
общественное мнение ре-
шило, что «царь не настоя-
щий», когда русский само-
держец начал обниматься с 
Наполеоном, всячески бра-
таться и задабривать поко-
рителя Европы. Это проис-
ходило в городке Тильзите 
(ныне город Советск Кали-
нинградской области РФ).

Фактически с этого вре-
мени Россия и Франция ста-
ли союзниками вплоть до 
лета 1812 года, и это при том, 
что Наполеона долгое вре-
мя в нашей стране травили 
в великосветских салонах 
как самозванца и узурпато-
ра, давали обидные клички 
вроде «буонапарте» и вооб-
ще не считали за достойную 
трона Франции фигуру. Но 
вот случилось так, что в его 

тени русский царь встал в 
ряду тех немецких, австрий-
ских, голландских, итальян-
ских и прочих князьков и 
герцогов, кому император 
Франции диктовал свою 
волю. Буквально через год 
после унизительного Тиль-
зитского мира Александ -
ру I еще раз пришлось рас-
точать улыбки в присут-
ствии властителя Европы.

Эрфуртский конгресс 
прошел летом 1808 года. От-
ношения Наполеона с Алек-
сандром с момента заключе-
ния в 1807 году договора о 
дружбе перестали быть без-
облачными. Надежды Алек-
сандра получить от Фран-
ции поддержку в борьбе 
против Османской империи 
не оправдались, а участие в 
континентальной блокаде 
Англии неблагоприятно от-
ражалось на России. Целями 

конгресса были координа-
ция внешне- и военно-поли-
тических действий с Рейн-
ским союзом и согласование 
долгосрочных планов с Рос-
сийской империей.

Война 1812 года 
и перемена участи

Подробно рассказывать 
об Отечественной войне 
1812 года не входит в нашу 
задачу. Отметим лишь тот 
момент, что в ходе этой 
грандиозной военной эпо-
пеи резко поменялись роли 
Наполеона и Александра I 
на европейской и мировой 
исторической сцене. Поми-
мо того, что армия русского 
царя хоть и отступала, но 
сильно изматывала и про-
реживала Великую армию 
Наполеона, так царь во-
обще не хотел сдаваться, 

в отличие от своих евро-
пейских собратьев по ко-
роне. Когда, уже заняв Мо-
скву, Наполеон отправил 
в Санкт-Петербург посла 
с предложением мира для 
царя Александра, он не по-
лучил вообще никакого от-
вета, что было просто лич-
ным оскорблением.

Более того, после страш-
ного бегства из морозной 
России Наполеон еще не 
раз в течение 1813-1814 и 
затем 1815 годов получал 
от русских войск хорошую 
трепку на поле боя в ходе 
так называемых загранич-
ных походов русской армии. 
А уж когда император Рос-
сии Александр I с триумфом 
въехал в Париж и в ранге 
победителя занял резиден-
цию Наполеона в Тюильри, 
торжеству властителя Рос-
сии не было предела. Как, 
впрочем, и торжеству его 
народа-победителя в войне 
1812 года. Так что, конечно, 
царь Александр I имел не 
один повод для грандиоз-
ных праздников и личной 
мстительной радости.

Современники ленивы 
и нелюбопытны?

Итак, в 1814 году импе-
ратор России издал указ с 
причудливым, конечно, на-
званием. «Об установлении 
празднества Декабря 25, в 
воспоминание избавления 
Церкви и Державы Россий-
ской от нашествия Галлов 
и с ними двадесяти язык». В 
законодательном акте сре-
ди прочего предписывалось 
особое благодарственное 
молебствие с коленопрекло-
нением при чтении установ-
ленной молитвы и весь день 
«быть колокольному звону». 
И понятно, что до револю-
ции 1917 года царский указ 
строго соблюдался, как и 
то, что в советское время он 
был отменен новой властью.

Интересно отметить, что 
при Сталине на уровне го-
сударственной пропаганды 
полководцы Отечествен-
ной войны 1812 года почита-
лись. Это считалось необхо-
димым, чтобы пробуждать 
в измордованном больше-
вистским террором народе 
патриотические чувства. 
Вспоминали и Багратиона, 
и Барклая... А в страшном 
и критическом для страны 

1942 году даже был учреж-
ден орден Кутузова. Однако 
сам День победы над Напо-
леоном словно забыли, и в 
современной России на за-
конодательном уровне он 
не внесен в календарь па-
мятных дат. День Бородин-
ского сражения значится в 
законе о днях воинской сла-
вы, но это было лишь одно 
из сражений, причем, по 
многим мнениям, нами явно 
не выигранных.

Понятно, почему память 
о победе в Отечественной 
войне 1812 года оказалась 
вытеснена в народном со-
знании победой в Вели-
кой Отечественной войне 
1941-1945 годов. События 
200-летней давности, когда 
сменилось уже с десяток по-
колений, несильно интерес-
ны народу. Но уж если мы 
4 ноября выходным днем 
отмечаем, по сути, день из-
гнания польских интервен-
тов из Кремля в XVII веке, 
то помнить огромную исто-

рическую победу века XIX 
над Наполеоном мы тем бо-
лее обязаны на уровне госу-
дарственного праздника.

Евгений Малякин

Тильзитский мир. 25 июня 1807 года оба императора 
встретились на плоту, поставленном посредине реки, 
и около часа беседовали с глазу на глаз в крытом пави-
льоне. На другой день они снова виделись уже в Тильзи-
те. Александр I присутствовал на смотре французской 
гвардии. Наполеон желал не только мира, но и союза с 
Александром и указывал ему на Балканский полуостров и 
Финляндию как на награду за помощь Франции в ее пла-
нах. Однако отдать России Константинополь он не согла-
шался. Если Наполеон рассчитывал на чарующее впечат-
ление своей личности, то он вскоре должен был признать 
свои расчеты слишком оптимистичными: Александр со 
своей ласковой улыбкой, мягкой речью, любезным об-
хождением был даже в трудных обстоятельствах вовсе не 
так сговорчив, как хотелось бы его новому союзнику.

А разве мы 
не победили 
Бонапарта?

В московском храме 
Христа Спасителя, кото-
рый изначально был по-
строен в память о победе 
в войне 1812 года, мо-
лебны в память о воинах 
и жертвах французского 
нашествия проводятся и 
в наше время. А в Москве 
и Подмосковье суще-
ствуют два музея, посвя-
щенных войне 1812 года: 
панорама «Бородинская 
битва» и заповедник «Бо-
родинское поле».

В очередной раз празднуя Рождество 
за накрытыми столами, россияне «пролетели» 
мимо еще одного своего важного исторического 
праздника - Дня победы над Наполеоном. 
Да, был у нас до революции 1917 года и такой 
государственный день... отмечался 7 января.
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Невежество XXI века
Усилиями предыдущих ад-

министраций американцев 
приучили верить в неверо-
ятное и сверхъестественное. 
Число самозваных ведьм и 
колдунов уже превысило ко-
личество прихожан проте-
стантской пресвитерианской 
церкви США и достигло полу-
тора миллионов. Американ-
ский портал WND называет 
происходящее в умах людей 
потрясающим феноменом, 
когда домохозяйки, студенты, 
профессора и даже солдаты 
называют себя ведьмами и 
колдунами. На многих воен-
ных базах США сформирова-
лись колдовские сообщества, 
ведьмы ныне 
есть и среди 
преступников, 
и среди судей. 
Неоязыческая 
легальная в 
США рели-
гия Викка, 
называемая 
колдовством, 
богом в которой является 
жуткое рогатое существо, ста-
ла вытеснять христианство. 
В связи с падением популяр-
ности христианской веры все 
больше американцев начина-
ют верить в чудеса. Неудиви-
тельно, что публика так легко 
попадается на уловки мани-
пулирующих общественным 
мнением политиков.

Отмечается, что наиболь-
ший урон христианству нанес-
ло правление Барака Обамы, 
именно в эти годы значитель-
но увеличилось число тех, кто 
объявлял себя не принадле-
жащим ни к какой религии. 
В то же время американцы 
очень стараются внушить сво-
им детям веру в Санта-Клауса 
и рождественские чудеса, что 
поддерживается и мощной ин-
дустрией шоу-бизнеса.

Выдвигается много при-
чин обращения американцев 
к викканству, однако стре-
мительное распространение 
было бы невозможным, если 
бы в дело не вмешались поли-
тики, и прежде всего из Демо-
кратической партии США. За 
восемь лет своего правления 
Обаме удалось значительно 
изменить страну, в которой 
почти вдвое выросло число 
атеистов, составляющих чет-
верть населения. На семь про-
центов снизилось количество 
христиан. Зато теперь на каж-
дой торговой улице можно на-

толкнуться на магазин с жут-
коватыми принадлежностями 
для колдовства, которые су-
лят легковерным невероят-
ные чудеса.

Тайная вера 
президентов

Известно, что на президент-
ских выборах Обама получил 
мощную поддержку сообще-
ства магов и ведьм, которые 
якобы использовали свои за-
клинания, чтобы убедить аме-
риканцев проголосовать за Ба-
рака. В ходе той избирательной 
кампании кандидатов попроси-
ли показать, носят ли они в сво-
их карманах какие-то счастли-
вые амулеты, и, к удивлению 
публики, Обама представил 
целую горсть этих вещиц, что 
продемонстрировало неверо-
ятную суеверность кандидата. 
В числе амулетов оказался и 
медальон с изображением ин-
дуистского божества Вишны, в 
греческой мифологии его ана-
логом является Зевс. Заметили 
там и медальончик с фотогра-
фией гуру индуистской секты 
Крийя-йоги. Под стать Обаме 
был и его государственный 
секретарь Хиллари Клинтон. 
Бывший агент ФБР Гэри Ол-
дрич, два года работавший в 
Белом доме при Клинтонах, 
описал то, как на Рождество 

первая леди украшала елку 
игрушками, изображавшими 
стандартные оккультные сим-
волы. Известный журналист и 
писатель Боб Вудворд в своей 
книге «Выбор», изданной еще 
в 1996 году, описал то, как пер-
вая леди регулярно пыталась 
общаться с духами умерших в 
«терапевтических целях». Она 
пользовалась услугами «Фонда 
исследования разума», изучав-
шего психические феномены 
и измененное сознание. Гуру 
Джин Хьюстон участвовала в 
правительственном проекте 
по исследованию воздействия 
наркотика ЛСД на человече-
ское сознание, она на какое-
то время поселилась в Белом 
доме. Джин стала советником 
Хиллари Клинтон и обеспечи-
вала ей астральное общение с 
духами Элеоноры Рузвельт и 
Махатмы Ганди.

Американская публика, 
уверовавшая во всевозмож-
ное волшебство и колдовскую 
силу, активно включилась в 
политику на стороне Демокра-
тической партии. Минувшей 
осенью в Бру-
клине собра-
лись до тысячи 
граждан, что-
бы наложить 
проклятие на 
выдвинутого 
Трампом члена 
Верховного суда 
Бретта Кавано. В ка-
честве инструментов для 
колдовства использовались 
фото и куклы Кавано, клад-
бищенская почва и гвозди из 
гроба.

«Это единственное наше 
оружие борьбы за правосу-
дие», - заявили участники 
шабаша. В этом США 
все больше становятся 
похожими на самые 
отсталые страны тре-
тьего мира, где значи-
тельная часть населения 
верит в колдовство.

Магия против главы 
государства

В США распространяется 
оккультизм по интернету, где 
колдовскими средствами при-
зывают бороться с все тем же 
Трампом, например сжигать 
его изображения, чтобы со-
крушить нелюбимого пре-
зидента. Сейчас чуть ли не 
еженедельно тысячи амери-
канских ведьм по всей стране 
проводят церемонии заклина-
ний против своего президента. 

Сформировалась 13-тысячная 
группа неоязычников, объ-
явивших себя «магическим со-
противлением» Трампу.

Исследователи этого фено-
мена говорят об оккультном 
ренессансе, наблюдающемся 
во времена политической и 
экономической нестабильно-
сти, другие же винят во всем 
книги из серии приключений 
Гарри Поттера и раздутый 
вокруг них коммерческий 
ажиотаж, подхваченный Гол-
ливудом. Волшебник Поттер 
стал объектом для подража-
ния значительной части аме-
риканской публики, чем так-
же была ознаменована эпоха 
правления Обамы.

Во главе магического 
антипрезидентского фронта 
встала Аманда Йетс, возгла-
вившая ведьминский ковен 
в Лос-Анджелесе. Аманда 
оказалась очень предприим-
чивой персоной, уже сколо-
тившей состояние на борьбе 
с Трампом. Она уверяет, что 
ей уже 300 лет, эта миловид-
ная дама берет за доступ на 
свои ритуальные сеансы по 
100 долларов. Еще ее называ-
ют оракулом Лос-Анджелеса, 
она прослыла специалисткой 
по балансировке чакр и сня-
тию стресса. 35-летняя мо-
шенница собрала вокруг себя 
целую армию обираемых ею 
состоятельных поклонников, 
среди которых немало знаме-
нитостей. Аманда объявила, 
что никогда никому не жела-
ла зла, но Трамп - это другое 
дело и она должна остановить 
его от ужасных деяний.

За неделю до пожара в 
башне Трампа десятки ведьм 
исполнили перед ней антипре-
зидентский ритуал, после чего 
оставалось лишь подбросить 
огоньку в пожароопасный не-
боскреб. Лидеры ведьминско-
го движения утверждают, что 
огромное число американцев 
обращаются сейчас к ведь-
мовству и черной магии, кото-
рые помогают им взять верх 
над врагами.

Это теперь новая большая 
религия Америки.

Неистребимые боги?
Граждане США, помимо 

всего прочего, тотально по-
пали под влияние своего рож-
дественского деда. Общенаци-
ональный опрос показал, что 
43 процента американцев не-
истово верят в существование 
Санта-Клауса. При этом почти 
все афроамериканцы считают 
его черным, как они. В то же 
время американские психоло-
ги убеждают родителей всеми 
силами вселять в детей веру в 
Санту, так как это якобы раз-
вивает детское воображение и 
креативность. А если ребенок 
спросит, существует ли Санта-
Клаус, родители должны хоро-
шенько подумать, настало ли 
время сказать ему правду. Про-
блема в том, что эти верящие 
в летающего по всему миру 
Санту детишки, когда выра-
стут, запросто могут уверовать 
во что-нибудь еще, например 
в захватывающую дух магию, 
способную свергнуть их пре-
зидента.

На Трампа 
натравили 
ведьм

Дональд Трамп 
напрямую столкнулся 

с растущей 
невежественностью 

своих граждан, когда 
на днях политические 

оппоненты обвинили 
его в гонениях на Санта-

Клауса, в которого в 
США верят не только 

малые дети, но и немало 
взрослых.

ф р р
е сообщества, 

Алексей СЕМЕНОВ,  
доктор философских наук, автор 
книги-исследования «Паранор-
мальное в мировоззрении масс 
XXI века. Ведьмы, мы и колдуны»:

- Есть прямая корреляция между 
уровнем образования общества и 
верой людей в магию, вуду, Таро и 
прочие вещи. Это не значит, что в 
сверхъестественное верят только 
дикари. Однако прочные естествен-
но-научные знания многих ведут к 
скепсису насчет колдунов и ведьм. 
Что касается США, то там уровень 
среднего обывателя в плане обра-
зования и интеллекта, боюсь, куда 
ниже нашего среднего обывателя. 
Люди всегда пытались объяснить 
причуды природы, и когда знаний 
не хватало, приходилось верить в 
сверхъ естественное. Отсюда и почи-
тание богов, многочисленные жерт-
воприношения, странные обычаи и 
традиции. К тому же надо понимать: 
мы верим в то, во что привыкли ве-
рить, можем мыслить как интуитив-
но, так и рефлексивно. В первом 
случае мы поддаемся собственным 
заученным чувствам, а во втором - 
начинаем обдумывать ситуацию и 
рассуждать логически. Вспомним, 
как легко экстрасенсы и медиумы 
рассказывают подробности о на-
шей жизни. Конечно, мы начинаем 
верить в их силу и могущество, ведь 
только что на наших глазах сверши-
лось чудо: маг с точностью до мело-
чей описал нашу личность! А ларчик 
просто открывается!

Подготовил Николай Иванов
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Прошедшие новогодние 
праздники ознаменова-
лись новым шпионским 

скандалом. Первым 
28 декабря в Москве 
по обвинению в шпи-
онаже был арестован 

гражданин США Пол 
Уилан. Следом за ним 
5 января на Северных 
Марианских островах 

по запросу ФБР власти 
заключили под стражу 

россиянина Дмитрия 
Макаренко, обвиняемо-

го в якобы незаконном 
экспорте военной тех-

ники из США. При этом 
ряд экспертов, связав 

данные события друг с 
другом, задался во-

просом: последует ли 
обмен арестованными в 

духе холодной войны?

Новогодняя 
шпиономания

При сравнении сообщений 
СМИ последних месяцев с га-
зетными заголовками полу-
вековой давности возникает 
стойкое ощущение дежавю. 
Похоже, шпионские дуэ-
ли между спецслужбами 
крупнейших стран мира 
вновь вошли в моду. При-
мечательно, что арест в 
Москве в конце декабря 
Пола Уилана был произве-
ден по всем канонам детек-
тивного жанра, в то время 
как сам шпион оказался на 
редкость колоритной лич-
ностью. Задержание Пола 
Уилана произошло в одном 
из номеров знаменитого мо-
сковского отеля «Метрополь» 
вскоре после того, как злоу-
мышленнику была передана 
флешка с секретными сведе-
ниями. Как говорится, улики 
налицо. На электронном но-
сителе, по данным информа-
ционных агентств, находился 
список людей, работающих 
с секретной информацией, 
среди которых были сотруд-
ники российских спецслужб. 
Сам же 48-летний шпион, как 
впоследствии выяснилось 
со слов брата задержанного, 
имел сразу несколько граж-
данств: США, Канады, Вели-
кобритании и Ирландии. При 
этом на российском интернет-
пространстве данного граж-
данина неплохо знали. Как 
выяснили российские СМИ, 
на протяжении около деся-
ти лет Пол Уилан регулярно 
появлялся в русскоязычных 
социальных сетях, заводя зна-
комства с нужными людьми. 
Впоследствии кураторы шпи-
она отбирали интересных для 
разработки граждан России. 
Предпочтение отдавалось мо-
лодым людям, окончившим 
военные вузы, или сотрудни-
кам государственных НИИ и 
предприятий. Все происходи-
ло так же, как в годы холод-
ной войны. Изменилось лишь 
место вербовки - со столика 
в ресторане на страницу в со-
циальных сетях. Имелась и 
качественная легенда послед-

него посещения американцем 
Москвы - свадьба друга. При 
этом интересно отметить, что 
по данным Washington Post, 
Пол Уилан служил в морской 
пехоте, но был уволен за во-
ровство казенных 10 тысяч 
евро. Странно, как такому че-
ловеку доверили сбор развед-
данных за рубежом. Не менее 
удивительным выглядит тот 
факт, что власти США пока 
не сделали ни одного гром-
кого заявления относительно 
ареста своего гражданина, 
отделываясь формулировкой 
«разбираемся». Очевидно, на 

этот раз американские спец-
службы допустили серьезный 
промах. Неудивительно, что 
последовавшее за арестом 
Пола Уилана задержание 
на Северных Марианских 
островах Дмитрия Макарен-
ко многие посчитали местью 
американцев, хотя ордер на 
арест российского граждани-
на был выдан судом Флориды 
еще летом 2017 года. Тем не 
менее россиянин совершенно 
спокойно с родственниками и 
семьей отправился на отдых 
на острова, ассоциированные 
с США, где и был задержан. 
В вину ему ставят попытку 
вывоза из США в Россию ору-
жейных прицелов ночного ви-
дения, тепловизионных моно-
куляров двойного назначения 
и капсюлей для боеприпасов. 
Связаны ли данные аресты 
между собой или нет, покажет 
время. Но повод для полити-
ческого торга и возможного 
обмена налицо.

Неравный обмен: 
журналиста 
на дипломата

Неудивительно, что мно-
гие эксперты, наблюдая за 
новогодним шпионским скан-
далом, вспомнили громкую 
историю ареста в сентябре 
1986 года в Москве Николаса 
Данилоффа, американско-
го журналиста U.S. News & 
World Report, внука белого 
генерала Ю.Н. Данилова, так-

же обвиненного в шпионаже. 
Впоследствии Данилоффа об-
меняли на Геннадия Захарова, 
сотрудника советской миссии 
в ООН, арестованного ФБР 
незадолго до Данилоффа при 
попытке получения секрет-
ных документов. При этом, 
оказавшись на свободе, Нико-
лас Данилофф тут же заявил, 
что был взят в заложники 
КГБ, хотя никогда не вел ни-
какой разведывательной дея-
тельности. Это не так. Слова 
шпиона опровергает в своей 
книге «Тайны латвийской 
дипломатии. Внешнеполити-

ческие аспекты периода 
1940-91 гг.» Николай Ка-
банов. В частности, автор, 
ссылаясь на архивные 
документы МИД и КГБ 
Латвийской ССР, утверж-
дает, что во время своей 
работы в Советском Со-
юзе иностранный кор-
респондент Николас 
Данилофф приезжал 

в Ригу. В столице Лат-
вийской республики он 
активно общался с пред-
ставителями еврейской 
национальности, кото-
рым было отказано в 
выезде из СССР. Эти 
люди, работая на се-
кретных предприятиях, 
передавали журнали-
сту, являвшемуся аген-
том ЦРУ, секретные 
данные, интересую-
щие научно-техническую раз-
ведку США. Именно деятель-
ность Николаса Данилоффа 
в Латвии стала поводом для 
его последующего ареста в 
Москве. При этом интересно 
отметить, что дело Николаса 

Данилоффа стало поводом 
для подробного обсуждения 
американо-советских отно-
шений на высшем уровне во 
время встречи Рональда Рей-

гана и Михаила Горбачева в 
октябре 1986 года в Рейкьяви-
ке. Не исключено, что арест 
Пола Уилана в Москве также 
даст старт к началу политиче-
ского диалога между Россией 
и США на условиях Москвы.

Мост для шпионов
В то же время шпионские 

истории всегда притягивали 
внимание простого обывате-
ля, даже не подозревавшего, с 
какими опасностями связана 
работа разведчиков за рубе-
жом. Тем не менее, несмотря 
на большой общественный 
интерес, публичность обмен 
арестованными разведчи-
ками и шпионами впервые 
получил 10 февраля 1962 
года. В этот день состоялся 
санкционированный высшим 
руководством СССР и США 
обмен советского нелегала 
Рудольфа Абеля на амери-
канского пилота-разведчика 
Фрэнсиса Гэри Пауэрса. Это 
был первый случай, когда на 
такое интимное мероприя-
тие разведок двух крупней-
ших стран мира, как обмен 
арестованными шпионами, 
были допущены журнали-
сты. Согласно официальной 
историографии, самолет Па-
уэрса был сбит в небе в рай-

оне Свердловска (Ека-
теринбурга) 

1 мая 1960 года 
во время разведывательного 
полета. В Советском Союзе 
летчик был приговорен к 10 
годам тюремного заключе-
ния за шпионаж. Рудольф 
Абель, который на самом 
деле носил имя Вильям Фи-
шер, был арестован в США 
в июне 1957 года за шпионаж 
в пользу СССР и получил 35 
лет тюрьмы. Обмен состо-
ялся на Глиникском мосту, по 
центру которого проходила 
граница между ГДР и терри-
торией Западного Берлина. 
Примечательно, что данный 
исторический момент в жиз-
ни советской и американской 
разведок нашел свое отра-
жение в финальных кадрах 
популярного кинофильма 
1968 года «Мертвый сезон», 
а также был использован в 
фильме Стивена Спилберга 
«Шпионский мост». Самое 
интересное, что данный мост, 
мгновенно получивший ми-
ровую известность, исполь-
зовали с подобной целью 

еще не один раз. В частности, 
здесь же происходил обмен 
британского шпиона Гревил-
ла Винна на советского раз-
ведчика Конона Молодого, 
чья биография легла в основу 
фильма «Мертвый сезон».

Один 
за десятерых

Порой личные заслуги, а 
также неоценимый вклад в за-
щиту родины вынуждают ру-
ководство разведок крупней-
ших стран мира совершать 
неравные обмены. Одним из 
наиболее известных подоб-
ных случаев стал обмен в мае 
1982 года советского развед-
чика Алексея Козлова одно-
временно на десятерых пред-
ставителей спецслужб ФРГ, 
арестованных в СССР и ГДР, а 
также одного военного ЮАР, 
попавшего в плен в Анголе. 
Однако профессиональные 
заслуги Алексея Козлова пе-
ред своей страной не оставля-
ли сомнений в правильности 
данного решения. С 1962 года 
разведчик работал в ФРГ под 
прикрытием немца - торговца 
оборудованием для химчи-
сток. В 1979 году Алексей Коз-
лов получил задание Центра 
выявить факты и представить 
доказательства испытаний 
ЮАР собственной атомной 
бомбы. Задание было блестя-
ще выполнено, но сам развед-

чик неожиданно был 
арестован контр-
разведкой ЮАР 
из-за предательства 
сбежавшего на За-
пад Олега Гордиев-
ского.

Шпионы нового 
времени

Самый громкий об-
мен российских развед-
чиков, арестованных в 
США, на лиц, пригово-
ренных в нашей стране к 
крупным срокам заклю-
чения за измену родине, 
состоялся 8 июля 2010 года. 
Причем история оказалась 
с продолжением. Домой 
после обвинений в шпиона-

же в пользу России из США 
вернулись Анна Чапман, Вла-
димир и Лидия Гурьевы и др. 
В свою очередь, российские 
власти позволили выехать на 
Запад Игорю Сутягину, Алек-
сандру Запорожскому, Генна-
дию Василенко и полковнику 
ГРУ Сергею Скрипалю. Как 
правило, после обмена быв-
шие разведчики предпочита-
ют вести тихую и незаметную 
жизнь. Тем не менее, вернув-
шись на родину, Анна Чапман 
стала популярной теледивой, 
в то время как оказавшийся 
в Великобритании Сергей 
Скрипаль стал виновником 
громкого политического 
скандала, продолжающегося 
по сей день...

Пока верстался номер, ста-
ло известно, что Россия не на-
мерена менять арестованного 
американского шпиона ни на 
россиянку Марию Бутину, ни 
на Дмитрия Макаренко.

Дмитрий Соколов

В мире спецслужб об-
мен разоблаченных раз-
ведчиков осуществля-
ется чаще всего один на 
одного. Реже происхо-
дят групповые обмены.

ШПИОНСКИЕ 
ПОРАЖЕНИЯ 
КОНЧАЮТСЯ 
ОБМЕНОМ

Момент обмена разведчиками 
отражен в фильме 1968 года 
«Мертвый сезон» 

Вернувшись на родину, 
Анна Чапман стала по-
пулярной теледивой
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Под шубой селедки 
оказалось много 
гадости
Как бы ни был вреден 
салат с майонезом 
домашнего 
приготовления, 
аналогичные изделия 
промышленного 
производства вреднее 
во сто крат.

Сегодня их можно ку-
пить в любом супермаркете, 
однако последняя провер-
ка, проведенная по иници-
ативе Общенациональной 
ассоциации генетической 
безопасности (ОАГБ), по-
казала, что во всех пяти 
образцах селедки под шу-
бой, закупленных для ис-
следования, обнаружены 
нарушения, которые могут 
закончиться проблемами 
со здоровьем.

В рамках проверки 
сельдь под шубой в герме-
тических упаковках про-
мышленного производства 
закупалась в пяти москов-
ских популярных торговых 
сетях различной ценовой 
категории. Лабораторные 
исследования проведены 
на базе испытательного 
центра АНО «Союзэкспер-
тиза» ТПП РФ. Ни один 
из образцов по итогам ис-
с л е д о в а н и я 
эксперты не 
смогли назвать 
б е з о п а с н ы м 
для здоровья.

«Казалось 
бы, в совре-
менном городе, 
когда у людей 
нет времени на готовку, по-
купать готовую салатную 
продукцию очень удобно. 
Однако абсолютно все са-
латы из торговых сетей, 
которые мы проверяли, 
оказались небезопасными 
для человеческого организ-
ма, - говорит глава ОАГБ 
Елена Шаройкина. - На-
пример, летом мы прово-
дили исследование оливье, 
который продавался на раз-
вес; сейчас вот сельдь под 
шубой, которая содержится 
в заводской упаковке. Но 
результаты практически 
идентичные. Наша ассоци-
ация настоятельно не реко-
мендует покупать готовые 
салаты, ибо они небезопас-
ны».

Итак, вернемся к резуль-
татам проверки. В двух 
образцах исследователи 
нашли бактерии из группы 
кишечных палочек. Это, 
пожалуй, самое страшное, 
что может быть в продук-
тах. Кишечные палочки 
являются причиной возник-
новения пищевых отрав-
лений, нарушения работы 

желу-
дочно-кишечного 

тракта. Кроме того, они 
ведут к отравлению орга-
низма токсическими веще-
ствами, отрицательно воз-
действуют на иммунную 
систему, нарушают работу 
печени и почек.

В четырех из пяти образ-
цов было существенно пре-
вышено содержание показа-
теля со сложным названием 
- КМАФАнМ (количество 
мезофильных аэробных и 
факультативно анаэроб-
ных микроорганизмов.) По 
этому показателю измеря-
ют общий микробный фон 
того или иного продукта 
на основании микроорга-
низмов, которые в нем со-
держатся. Если упростить, 
то превышение норматива 
говорит о том, что санитар-
ные нормы в ходе приготов-
ления продукта нарушались: 
возможно, кто-то работал 
без перчаток, не мыл ово-

щи, плохо хра-
нил продукты 
и пр. В резуль-
тате не соот-
ветствующие 
нормативам 
образцы могут 
стать причи-
ной сбоев в ра-

боте ЖКТ, привести к дис-
бактериозу и отравлениям.

В двух образцах было 
непомерно высокое ко-
личество дрожжей. Упо-
требление продуктов с по-
вышенным количеством 
дрожжей чревато развити-
ем токсических отравле-
ний, нарушениями в работе 
печени, почек, сбоем обмен-
ных процессов в организме, 
снижением иммунитета.

Ну и наконец в одном об-
разце производитель наме-
ренно скрыл содержащиеся 
там консерванты - бензоат 
натрия и сорбат калия, не 
указав их на этикетке.

Как говорят в ОАГБ, 
все эти нарушения сви-
детельствуют о том, что 
санитарно-эпидемиологи-
ческие нормы нарушались 
на том или ином этапе: при 
изготовлении, перевозке, 
хранении. В любом случае, 
производителей уже про-
информировали. Две сети 
в ответ на такую инфор-
мацию заявили, что про-
ведут собственные рассле-
дования.

Лишь очень небольшой 
процент населения может по-
хвастаться быстрым обменом 
веществ, когда набранные ка-
лории мгновенно сгорают и 
не откладываются на талии, 
бедрах и в других местах. К со-
жалению, абсолютное боль-
шинство из нас являются носи-
телями гена ожирения, а стало 
быть, и замедленного обмена 
веществ. Но как знать... Мо-
жет быть, это и к счастью. 
Ученые называют ген ожире-
ния геном выживания. Приро-
да позаботилась о том, чтобы 
люди могли не сжигать, а от-
кладывать запасы жира. Ведь 
первобытный человек ел в за-
висимости от того, насколько 
удачно складывалась охота на 
мамонта, после чего иногда по 
несколько дней приходилось 
голодать. Поэтому появление 
поговорки «пока толстый со-
хнет, худой сдохнет» не слу-
чайно.

Сегодня, конечно, все из-
менилось: за мамонтом бегать 
не нужно, а техника дошла до 
того, что свои перемещения 
можно максимально сокра-
тить. Современные люди не 
встают с дивана даже для того, 
чтобы переключить канал 
на телевизоре, для этого есть 
пульт. Продукты можно зака-
зать с доставкой на дом, а уж 
в праздники многие из нас вла-
чили растительное существо-
вание, абсолютно игнорируя 
основной закон поддержания 
массы тела: все съеденные 
лишние калории нужно сжи-
гать.

Как известно, вес набира-
ется килограммами, а убыва-
ет граммами. А зимой худеть 
особенно тяжело, потому что 

небольшая прослойка жира 
нужна нам для поддержания 
тепла. Поэтому многие дието-
логи не рекомендуют садиться 
на жесткие диеты в это время 
года, а вес сбрасывать с боль-
шой осторожностью.

Кстати, расхожий миф о не-
обходимости «чистки печени» 
- не более чем миф. Чистке 
печень не подлежит, никакие 
биологически активные до-
бавки в этом деле не помогут, 
а большинство препаратов-ге-
патопротекторов включены 
в список лекарств-пустышек, 
который составляет Кокра-
новское сообщество врачей. 

Животные жиры, которые 
съедаются в период праздни-
ков в большом количестве 
(например, в холодце, колба-
сах), к слову, еще и повышают 
уровень холестерина. А вот 
снижают его продукты, бога-
тые клетчаткой и витаминами 
группы В. В идеале это отру-
би. Добавляйте их в кашу, суп, 
кефир, и они не только снизят 
уровень холестерина, но и по-
способствуют избавлению от 
набранных килограммов.

Кроме того, хороший ис-
точник клетчатки - овощи и 
фрукты, в том числе любимая 
нами квашеная капуста. При 
этом львиная доля пищевых 
волокон находится в так на-
зываемом жмыхе, который 
обычно выкидывают, когда 

делают свежевыжатые соки. 
Поэтому фрукты и овощи 
лучше есть целиком.

Главный диетолог Депар-
тамента здравоохранения 
г. Москвы Антонина Старо-
дубова напоминает, что лучше 
всего готовить ровно столь-
ко, сколько сможете съесть 
за один прием пищи: «Ну а 
из овощей и фруктов можно 
приготовить массу полезных и 
вкусных блюд. Колбасу гораз-
до лучше заменить запечен-
ным мясом диетического ха-
рактера: индейкой, кроликом. 
Чтобы не переедать, лучше 
класть в тарелку сразу все, что 
вы хотите съесть, так вы уви-
дите, сколько съедаете. Желе, 
муссы, фрукты - идеальные 
десерты. В блюда кладите 
меньше соли и сахара. Ну а 
сладкие напитки заменяйте по 
возможности водой».

Помните также о том, что 
никаких продуктов, сжига-
ющих жир, в природе не су-
ществует - это тоже миф. А 
для того, чтобы съеденное 
не откладывалось про запас, 
приемы пищи должны быть 
частыми (5-6 раз в день), а 
порции - небольшими по раз-
меру. В идеале - такими, чтобы 
могли уместиться в раскрытой 
ладони.

Вот как рекомендуют ди-
етологи распределять еду по 
тарелкам в граммах: каждая 
порция еды до 18.00 долж-
на состоять примерно из 150 

граммов овощей, 100 граммов 
мяса, птицы или рыбы, 80-
100 граммов зерновых (сюда 
входят цельнозерновой хлеб, 
блюда из злаков, макароны 
из твердых сортов пшеницы). 
После 18.00 следует съедать 
за раз не больше 100 граммов 
овощей (идеально - зеленого 
цвета), примерно 100 граммов 
рыбы (или морепродуктов), 
как вариант - 80 граммов мяса.

Калорийность рациона, ко-
нечно, зависит от вашей актив-
ности. Но в среднем женщине 
с умеренными физическими 
нагрузками хватает 1500-2000 
ккал, а мужчинам - 1800-2500 
ккал.

Зима - не повод отказы-
ваться от чистой питьевой 
воды, которая в достаточных 
количествах помогает сбра-
сывать вес, а также поддер-
живать необходимую увлаж-
ненность кожи. Каждый день 
старайтесь выпивать не ме-
нее полутора литров чистой 
воды. Лучше всего поставить 
бутылку с ней на рабочий 
стол и прикладываться к ней 
периодически.

Сейчас все помешаны на 
гаджетах, подсчитывающих 
количество пройденных ша-
гов, съеденных калорий и пр. 
Опытные люди признаются, 
что это очень стимулирует. Та-
кие программы можно уста-
новить на любой смартфон.

И будьте готовы к тому, что 
лишние килограммы уйдут не 
сразу. Но немного терпения и 
усилий - и все получится. Подготовила Арина Петрова

После праздника: 
худеем, но с умом
Затяжные праздники, которые сопровождаются 
обильными застольями, чаще всего приводят к 
неминуемому результату. После них многие из нас 
начинают подсчитывать лишние килограммы и с 
трудом влезают в одежду привычного размера. 
Поэтому одним из основных вопросов, волнующих 
население страны после праздников, становится не 
«Что делать?» или «Кто виноват?», а «Как похудеть?».

В четырех из пяти 
образцов селедки 
под шубой найдено 
превышение нор-
матива по микро-
организмам.

Добавляйте отруби 
в кашу, суп, кефир!

Зима - не повод от-
казаться от чистой 
питьевой воды. Она 
поможет сбросить 
вес.
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Последний такой турнир проходил аж в 2014 
году в Испании. Тогда сборная США в фина-
ле обыграла сборную Сербии (129:92), и это не 
вызвало большого удивления. Потому что за 
американцев выступали такие звезды НБА, как 
Стефен Карри, Клей Томпсон, Энтони Дэвис, 
Джеймс Харден, и многие другие. И вот спустя 
пять лет турнир предстанет в новом формате. Он 
пройдет аж в восьми городах Китая, а за медали 
поборются 32 сборные (раньше их было 24, то 
есть идет укрупнение, как и в футболе). Сборная 
России еще не отобралась на чемпионат мира. 
Но мы верим в мужество отчаянных парней, 
особенно если к решающим матчам в феврале 
залечит травму наш лидер Алексей Швед.

В российском хоккее 
уже произошел переворот, 
когда главный тренер Олег 
Знарок привел сборную к 
«золоту» Олимпиады, но 
потом у него случился кон-
фликт с руководством, и на 
его место поставили Илью 
Воробьева. Новый настав-

ник вылетел в четвертьфи-
нале на ЧМ-2018, а теперь у 
него новый шанс доказать, 
что команда идет верным 
курсом. Если будут осеч-
ки, то контракт в 2020 году 
могут и не продлить. Что ж, 
тогда Знарка возвращать?

В прошлом остались ве-
ликие времена, когда за Рос-
сию выступали Евгений Ка-
фельников и Марат Сафин, 

когда из парижского 
«Берси» после победы 
Миши Южного мы уво-

зили блестящий Кубок Дэ-
виса. Недавно даже Южный 
объявил о завершении ка-
рьеры - этот парень, которо-
го мы помнили мальчиком. 
Теннис был в фаворе при 
Борисе Ельцине, но теперь 
оказался на обочине. Одна-

ко идет новое поколение, и 
сборная России попытает-
ся выбраться наверх через 
квалификацию. Для этого 
нужно победить швейцар-
цев у них дома. А потом 12 
сборных будут сражаться 
по новой системе. Да, у нас 
снова боеспособная коман-
да - Карен Хачанов и Дани-
ил Медведев уже входят в 
двадцатку мирового рейтин-
га, Андрей Рублев - где-то 
рядом. Проблема в том, что 
пока нет наигранной пары.

Об этом истинно 
русском виде спорта мы 
глобально вспоминаем 
один день в году, когда 
в финале мирового 
первенства Россия 
играет со Швецией. Кто 
кого победит? А еще 
интересно, сумеет ли кто-
нибудь нарушить этот 
стабильный сценарий? 
Кто-то называет это 

бенди, а для нас это русский 
хоккей. Его популярность 
в мире резко подскочит, 
когда этот вид спорта 
включат в олимпийскую 
программу. Говорят, шансы 
есть. А пока в Венерсборг 
приедут 20 сборных, среди 
которых даже такие 
дебютанты, как команды 
Великобритании и 
Швейцарии.

Россия - фаворит в 
этом виде спорта, но 
дело в другом. У нас в 
женском одиночном ка-
тании собралось столь-
ко интересных девочек, 
что аж дух захватывает. 
Тут и олимпийская чем-
пионка Алина Загитова, 
и умница Евгения Мед-
ведева, которая ушла 
от тренера Этери Тутбе-
ридзе к канадцу Брайану 
Орсеру. А ведь есть еще 
и Елизавета Туктамы-
шева, обещающая над-
рать задницу Трампу и 
раздевающаяся до белья 
в показательных высту-
плениях. Кто же из них 
победит? Будет жарко!

А еще мы напомним, 
что в декабрьском фина-
ле Гран-при Алина Заги-
това проиграла японке 
Рике Кихире. Болель-
щики жаждут реванша.

18-24 марта 
(Сайтама, Япония)

Спросите у любого редактора 
спортивного сайта, и он вам скажет, 
что фигурное катание - главный зимний 
вид спорта в России, который по рейтингу 
бьет хоккей, биатлон и все остальное. Вот по-
чему так интересен этот турнир, проходящий по 
соседству, до Минска всего 700 км из Москвы на 
машине. Ожидается большой наплыв российских 
болельщиков, которые приедут посмотреть на 
олимпийскую чемпионку Алину Загитову, а также 
двух девушек из Санкт-Петербурга - Станиславу 
Константинову и Софью Самодурову. Жаль, мы 
не увидим Евгению Медведеву - она неудачно вы-
ступила на чемпионате России в Саранске и не по-
пала в команду.
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Этот турнир 
называют водной 
Олимпиадой - он 
очень крутой по рейтингу, там 
собраны многие виды спорта. 
В синхронном плавании Россия, 
как всегда, будет всех рвать. В 
прыжках в воду зарубимся с ки-
тайцами... Что интересно, в обыч-
ном плавании у нас теперь есть 
не только красавица-брассистка 
Юлия Ефимова, но и вся сбор-
ная внезапно поплыла. Неужели 
наши плечистые парни и девуш-
ки бросят вызов американцам?

Вообще мы могли бы отме-
тить все четыре турнира Боль-
шого шлема: и Австралию, где 
соревнования проходят прямо 
сейчас, и Париж, и Нью-Йорк. 
Но отдельно выделяем Уим-
блдон, который в 2004 году вы-
играла совсем юная россиянка 
Мария Шарапова. Страшно 
сказать, уже 15 лет прошло! 
После памятной дисквали-
фикации Шарапова никак не 
вернется на топ-уровень, но и 
завершать карьеру не собира-
ется. Было бы здорово посмо-

треть, как уже 31-летняя Маша 
выступит на Уимблдоне и как 
вернет нас в то доброе и слав-
ное время. Но мы живем не 
только ретро. Не забудем, как 
в 2017 году Елена Веснина и 
Екатерина Макарова выигра-
ли в паре этот престижнейший 
турнир, где все привыкли вы-
ступать в белых одеяниях.

Турнир, который не дает нам 
скучать. На один только «Спар-
так» посмотрите. Там выгоняют 
тренера Массимо Карреру, с ко-
торым красно-белые взяли «зо-
лото», ставят испанского болтуна 
Рауля Рианчо, тут же заменяют 
его на российского специалиста 
Олега Кононова... Пока больше 
всего шансов на чемпионство у 
питерского «Зенита», но выстре-
лить могут «Краснодар», «Ростов», 
московские клубы «Локомотив» 
и ЦСКА. «Спартак»? Слишком 
много потеряно очков. Но до-
ждемся развязки в конце мая.

Самый рейтинговый российский 
спортсмен из ММА, «побивший» 
даже Марию Шарапову и Алек-
сандра Овечкина, после победы над 
Конором Макгрегором готовится к 
новому поединку. Он точно состоится в 
2019 году - осталось понять с кем. Пока не 
назвали дату, на ум приходят два очевидных варианта. Весной 
можно схлестнуться с Тони Фергюсоном. Вообще этот бой на-
мечали на весну 2018-го, но американец по прозвищу Эль Ку-
куй травмировал колено. А можно выйти на ринг с Флойдом 
Мейвезером по кличке Красавчик и срубить фантастическую 
кассу на одной только афише.

«Мир новостей» 
рассказывает о 

главных спортивных 
турнирах 2019 года, 

в которых будут уча-
ствовать россияне. 
Не пропустите, это 

очень интересно!

Степан Строев

Чемпионат Европы 
по фигурному катанию

Чемпионат мира по хоккею с мячом
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Знаете, чем нечетные годы отличаются от четных в 
плане спорта? В них нет глобальных соревнований - 

таких, как Олимпиада или чемпионат мира (Европы) по 
футболу. Но нечетные годы - для эстетов, мы получаем 
возможность сосредоточиться на отдельных видах. Нас 
ждет много интересных турниров, схваток, боев.

21-27 января (Минск, Белоруссия)

27 января - 3 февраля (Венерсборг, Швеция)

1-2 февраля (Швейцария)

1-14 июля (Лондон, Англия)

весна

1 2 ф (Ш й )

1 14 ю (Ло о А )

Теннис, 
Кубок Дэвиса

Теннис, Уимблдон

Болеем за Хабиба, Ефимову 
и наших хоккеистов! Мы помним, как Россия 

любит организовывать и про-
водить такие турниры. Мы 
видели летнюю Универсиа-
ду в 2013 году, когда под нее 
отстроили кучу спортивных 
объектов в Казани. Теперь в 
плане сооружений решено 
прокачать один из главных 
городов Сибири. В Красно-
ярске уже оборудовано не-
сколько новых трасс и стади-
онов, на них выступят более 
3000 спортсменов из 50 стран. 
Всего здесь будет разыграно 
76 комплектов наград по 11 
зимним видам спорта. Эста-
фета огня уже путешеству-
ет по России. И мы помним, 
как в нашей стране любят 
выставлять профессиональ-
ных спортсменов на такие 
вот студенческие турниры. 
Кажется, мы опять соберем 
больше всех «золота».

XXIX зимняя 
Универсиада
2-12 марта 
(Красноярск, Россия)

весна

Новый бой 
Хабиба Нурмагомедова

Чемпионат мира 
по фигурному 
катанию

Чемпионат мира 
по хоккею

10-26 мая (Братислава 
и Кошице, Словакия)

26 мая26 мая

Чемпионат России 
по футболу

31 августа - 15 сентября (Китай)31 15 б (

Чемпионат мира 
по баскетболу 12-28 июля 

(Кванджу, 
Южная Корея)

Да, в ку-
р о р т н о м 
г о р о д к е 
Адлер, в Олимпийском парке, 
снова будут жужжать машин-
ки на гоночных трассах. Мы 
уже привыкли к этому зрели-
щу и не забываем, что в коро-
левские гонки возвращается 
Даниил Квят. На автодроме в 
Сочи даже одна из трибун на-
звана его именем. Мы верим, 
что Квят за этой гонкой будет 
смотреть не со своей трибуны, 
а сам поборется за очки.

«Формула-1», 
Гран-при России
27 сентября 
(Сочи)

12 28 июля

Чемпионат мира 
по водным видам спорта
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Подробная информация об учредителях изданий 
и свидетельствах о регистрации на сайте 

www.mirnov.ru

СКАНВОРДЫ и КРОССВОРДЫ
ОТ ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

ПОКУПАЙТЕ В МАГАЗИНАХ 
И КИОСКАХ ВАШЕГО ГОРОДА!

УЖЕ В ПРОДАЖЕ!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Певица с хитом «Высоко». 7. 
Наглый срыв работ. 10. Чинка прорехи. 11. Исправля-
ет дефекты фотографий. 12. Продукт из водорослей 
на кухне. 13. Кризис на пшеничном поле. 15. Польна 
или Герцигова. 16. Вороватый приятель Аладдина. 17. 
Сказочная гостья семи богатырей. 18. Месяц весенне-
го равноденствия. 19. Прохождение людей по улице с 
помпой. 22. Валютный союз 19 стран. 25. Меховой са-
пог. 26. Безвозмездное подношение. 29. Тяпка – «ко-
шачья лапка». 31. Деревянный духовой инструмент. 33. 
Сменный диванный наряд. 35. Посыльный к невесте. 
36. Сладкая парочка из рекламы. 38. Грязевой курорт 
в Крыму. 39. Медленная утрата сил. 41. Неисправимый 
обманщик. 42. «Клетка» на женских ножках. 44. Анна 
в большом теннисе. 47. Святитель Николай. 49. Ши-
пящий друг Маугли. 50. Ноша, переложенная на вер-
блюда. 53. Участник в танце, в совместном труде. 55. 
Высокое название Родины. 56. Детские потешки. 60. 
Наполнитель матраса. 61. Официант в русском трак-
тире. 62. Острые металлические щипцы. 63. Собрание 
настольных забав. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Состояние конфуза. 2. Волхв с за-
говорившей ослицей. 3. Месопотамский «сосед» Тигра. 
4. Сестрица Иванушки-козленочка. 5. Отсутствует при 
отсутствии совести. 6. Бикфордов огнепровод. 7. Про-
жженный дамский угодник. 8. Передача опыта в школе. 
9. Монотонный шум воды. 14. Торговля, в которой не 
мелочатся. 20. Помощь в темном деле. 21. Галдящая 
толпа ребятни. 23. Сетка из проволочных ячеек. 24. 
Тонкорунная мадам из стада. 27. Перечень лидеров. 
28. Карта местности с интеллектом. 30. Шелковая игра 
оттенков. 32. Лучший мистер Икс в кино. 34. Жилье 
для городского жителя. 37. Повозка, готовая с лета. 
40. Наставник индуса. 42. Систематизированный свод 
данных. 43. Бывшая валюта для расчетов в Елгаве. 45. 
В зодиаке после Близне-
цов. 46. Сегодня он Гам-
лет, завтра – Чацкий. 47. 
Пастух с бараньей квали-
фикацией. 48. Картина К. 
Малевича. 50. Хозяйство, 
приумножающее поголо-
вье. 51. Письмо древних 
римлян. 52. Хребет Се-
верной Америки. 54. Буква 
греческого алфавита. 57. 
Усач-сюрреалист. 58. Бог 
Индии в позе лотоса. 59. 
Индейцы из Лимы. Ре
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Многих я прошла, но ре-
ально только она помогла: 
муж бросил пить, сестра 
родила долгожданного ре-
бенка, сын нашел работу.
Хорошо гадает, пред-
сказывает, воздействует 
на поведение человека 
на расстоянии и лично. 

Через газету благодарю ясновидящую 
 бабушку Аню Дар от Бога!

Не опускайте руки: 
ДОРОГУ ОСИЛИТ ИДУЩИЙ! 

Т. 8-968-946-78-64
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Окружающие будут радовать 
Близнецов, и они будут купаться 
в любви и безмятежности. Од-
нако вероятны непредвиденные 
изменения в карьерных планах 
и возможные поломки бытовой 
техники. В среду не шутите с 
противоположным полом. В 
субботу будьте внимательны с 
цифрами.

Благоприятные дни - 18 и 19.
Неблагоприятные дни - 16 и 21

Звезды настоятельно советуют 
Стрельцам держать эмоции в 
равновесии. В конце недели 
ситуация может выйти из-под 
контроля, лучшим решением 
для вас будет избегать вмеша-
тельства в нее. В четверг дей-
ствуйте через посредников. В 
понедельник не рекомендуется 
перенапрягаться.

Благоприятные дни - 17 и 22.
Неблагоприятные дни - 19 и 20.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Первый месяц года окажется 
весьма благоприятным для Ов-
нов, затем вас ожидают резкое 
снижение деловой активности и 
усиление конфликтности. Мно-
гие договоренности и планы 
могут быть сорваны. В четверг 
воздержитесь от незапланиро-
ванных расходов. В понедельник 
возможно романтическое сви-
дание.
Благоприятные дни - 17 и 19.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

Многие Тельцы станут считать, 
что их отношения должны быть 
основаны на их собственной 
независимости, но партнеры и 
друзья думают иначе. Постарай-
тесь найти компромисс в этом 
вопросе, а не доказывать свою 
правоту слишком агрессивно. В 
среду можете рассчитывать на 
деловые предложения. Субботу 
проведите на природе.
Благоприятные дни - 16 и 22.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

Хотя у Раков только добрые 
намерения, поступки окру-
жающих в данное время мо-
гут иметь побочные эффекты. 
Приятное общение может 
сопровождаться денежными 
потерями и внутренними кон-
фликтами. В среду возможно 
романтическое знакомство. 
Будьте аккуратны в субботу, 
велик риск обмана.
Благоприятные дни - 19 и 21.
Неблагоприятные дни - 17 и 18.

Ровное течение событий гаран-
тировано Львам до конца неде-
ли. Затем не исключены неожи-
данные метаморфозы. Какой-то 
друг, коллега или партнер может 
показать худшие черты характе-
ра, и, скорее всего, вы не оста-
нетесь в долгу. Нестандартные 
решения хорошо сработают в 
четверг. В воскресенье не опаз-
дывайте.
Благоприятные дни - 19 и 22.
Неблагоприятные дни - 17  и 20.

Девам желательно искать 
компромиссы и избегать лю-
бых конфликтов. Также не сле-
дует давить на окружающих: 
вы можете столкнуться с ре-
шительным сопротивлением и 
испортить себе репутацию. В 
среду не берите на себя обе-
щаний, которые для вас невы-
полнимы. В пятницу займитесь 
спортом. 
Благоприятные дни - 18 и 22.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

Весы будут отличаться посто-
янством во всем. Вы будете 
счастливы с самим собой, дру-
гими людьми и жизнью в целом. 
Уделите особое внимание 
косметическим процедурам, 
сейчас они принесут вам осо-
бое удовольствие и пользу. В 
пятницу посетите выставку. По-
старайтесь не говорить лишне-
го в понедельник.
Благоприятные дни - 18 и 19.
Неблагоприятные дни -  16 и 22.

Понимание с противополож-
ным полом у Скорпионов в 
данный момент будет заметно 
улучшаться. Не пропустите 
этот благоприятный период для 
начала новых любовных отно-
шений. В пятницу будьте осто-
рожны на дорогах и при поль-
зовании электроприборами. В 
понедельник ваш ключ к успеху 
- выдержка и терпение.
Благоприятные дни - 18 и 21.
Неблагоприятные дни - 19 и 22.

Козерогам стоит избегать 
больших физических нагру-
зок и следить за правильным 
питанием. Вероятны перепа-
ды настроения и обострение 
хронических заболеваний. В 
среду можете рассчитывать на 
деловые предложения и подпи-
сание важных бумаг. Субботу 
проведите на природе с люби-
мым человеком.
Благоприятные дни - 18 и 22.
Неблагоприятные дни - 17 и 20.

Водолеев в данный момент бу-
дут отличать медлительность и 
лень. Не стоит затевать важных 
дел и выступать с инициативой, 
отложите выполнение серьез-
ных дел до следующей недели. 
Легкий флирт в четверг надолго 
поднимет вам настроение. Во 
вторник исключите поспеш-
ность в делах.

Благоприятные дни - 16  и 18.
Неблагоприятные дни - 20  и 21.

Неделя для Рыб будет полна 
разного рода неожиданностей 
как приятных, так и не очень. Не 
будьте рассеянны, ваша рабо-
та потребует внимания и орга-
низации. В субботу вы будете 
требовательны к окружающим. 
Во вторник звездная удача по-
может справиться с решением 
трудных задач.

Благоприятные дни - 16 и 22.
Неблагоприятные дни -  19 и 21.

ПРОГНОЗ

18 января квадратура Урана и Солнца cулит неожидан-
ный поворот событий и творческие озарения. Однако 
возможны скачки артериального давления. 19 ян-
варя - трин Венеры и Марса: пора открыть свою 
страсть. Чего желает ваше сердце? Это могут быть 
человек, призвание или творчество, покопайтесь 
в себе. 20 января - квадратура Марса и Сатурна: 
вероятны трудности в семейных делах и общении. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

16 - 22
ЯНВАРЯ 

Что-то начало бо-
леть. Идешь к врачу. Он 
выписывает лекарство. 
Смотришь в интернете 
совместимость с алко-
голем.

Знаете, а не так уж и 
болит-то!

- Доктор, помогите!
- Что случилось?
- Я ее видеть не могу, 

а она меня хочет.
- Ничем помочь не 

могу. Придется идти 
служить родине. Годен.

- Ленка у меня очень 
мудрая женщина!

- Да?
- Ага, например, вче-

ра что-то в телефоне 
намудрила, и он больше 
не включается, а сегод-

ня вообще умудрилась 
машину в озере уто-
пить!

- Сегодня утром я 
дала попрошайке 10 
долларов. 

- Так много? А что на 
это сказал твой муж? 

- Он сказал спасибо!

- Доктор, а почему я 
каждый день просыпа-
юсь с новой женой? 

- Успокойтесь, батень-
ка, у вас сильный скле-
роз, вы просто забывае-
те, как выглядит старая!

- Сегодня я сказал 
«прошу прощения, сэр» 
семилетнему мальчику, 
чтобы обойти его, так 
он воскликнул: «Мам, 
он назвал меня сэром!», 

и его мама ответила: 
«Это значит, что ты уже 
взрослый мужчина, бу-
дешь теперь платить за 
квартиру».

- Лиза, у тебя одна 
бытовуха на уме, по-
стоянно меня пилишь. 
Можно с тобой погово-
рить о вечности?

- Конечно, можно! 
Давно хотела тебя 
спросить: почему ты 
вечно поддатый?

- Бабушка, а кровь 
вкусная?

- Да откуда ж я знаю!
- Папа сказал, что ты 

ему всю кровь выпила.
- Твой папа без моз-

гов!
- Конечно, мозги ты 

ему еще прошлым ле-
том съела!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кабестан. 7. Кабошон. 10. Ерофеев. 11. Арсенал. 12. Зебу. 13. Изумруд. 
15. Люк. 16. Мед. 17. Робокоп. 18. Азеф. 19. Антраша. 22. Текстиль. 25. РАФ. 26. Теснота. 29. 
Ерика. 31. Клака. 33. Ереван. 35. Рота. 36. Наина. 38. Гурд. 39. Альманах. 41. Опыт. 42. Землянин. 
44. Камарилья. 47. Комплимент. 49. Рев. 50. «Беретта». 53. Оболтус. 55. Стамбул. 56. Онассис. 
60. Тренинг. 61. Еврипид. 62. Автомат. 63. Работяга. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Конфликт. 2. Блузка. 3. 
Триумф. 4. Невидаль. 5. Тофу. 6. Фетр. 7. Квадрант. 8. Одеколон. 9. Нелепица. 14. Мур. 20. Тар-
тарары. 21. Аффект. 23. Кабель. 24. Иден. 27. Скандал. 28. Обливание. 30. Иноходь. 32. Лаг. 34. 
Анахорет. 37. «Агон». 40. Лама. 42. Земекис. 43. Мел. 45. Мэр. 46. Ярило. 47. «Квест». 48. Таран-
телла. 50. Борсетка. 51. Еременко. 52. Апологет. 54. Лис. 57. Агра. 58. Сапа. 59. Сидр.
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